
Виталий ЧерникоВ

– Раньше здесь был пу-
стырь, – рассказывает Ирина 
Спесивцева, директор Центра 
развития ребёнка «Пристань 
детства». – Аналогов такому 
дошкольному учреждению 
пока нет в Воронежской об-
ласти. Но, думаю, такие краси-
вые объекты ещё появятся. 

Для гостей из «Коммуны» 
сотрудники «Пристани» орга-
низовали экскурсию. Похожее 
на сказочное здание построено 
чуть больше года назад. На-
чалась экскурсия в игрохолле. 
Рекреация, в которой дети 
проводят много времени, по-
делена на два участка. Первый 
– билингвального воспитания. 
Здесь начиная с пяти лет вос-
питанники знакомятся с эле-

ментами английского языка, 
изучают английские и русские 
традиции, сравнивают их. «Ре-
бята уже прекрасно общаются 
на другом языке!» – гордо 
говорят сотрудники Центра. 
Программу разработала препо-
даватель Людмила Рябинкина. 
Рядом – игровая зона. Как объ-
ясняет Ирина Владиславовна, 
это место, где дети самостоя-
тельно, без помощи взрослых 
занимаются тем, чем хотят. 

Один из уголков «При-
стани детства» называется 
«холл инновационных техно-
логий». «Пристань детства» 
– территория, где разговоры 
об инновациях обернулись не 
пшиком, а реальным резуль-
татом. То, что происходит в 
этих стенах, производит и на 
взрослого яркое впечатление. 

Часть продвинутых гаджетов, 
которыми пользуются дети, 
в частности, интерактивные 
доски, появились благодаря 
застройщикам. Позже Центр 
поучаствовал в конкурсе «Дет-
ский сад – лидер образования 
Воронежской области» и по-
лучил грант. Средства помогли 
приобрести студию для созда-
ния мультфильмов. Первый, 
«Теремок», уже готов. 

Есть в здании и простран-
ство, где дети могут отдохнуть 
после работы с гаджетами.

– Мы работаем в рамках не-
линейного расписания, – про-
должила свой рассказ Ирина 
Спесивцева. – По понедельни-
кам проходят утренние круги. 
Мы – сад детских инициатив. 
Ребята утром выбирают тему, 
по которой хотят заниматься 

в течение недели. Они могут 
проявить инициативу: «Я 
сегодня устал, хочу здесь от-
дохнуть и поиграть в чёрно-
белой зоне». К шкафчикам 
прикреплены конвертики: 
дети кладут туда условные 
обозначение той темы, кото-
рой хотят заняться сегодня. 
Работаем студиями. Есть, на-
пример, студия журналистов. 
Они берут интервью, выпу-
скают газету, делают фильмы... 
Или – выступают как юные 
учёные, исследователи. 

Есть пространства, где 
изучают астрономию, где ри-
суют на стене, где собирают 
роботов из лего. Проводятся 
в «Пристани» занятия и в 
режиме кратковременного 
пребывания – речь идёт о со-
циализации инвалидов, ребят 
с задержками в развитии. 

Сейчас здесь воспитывают-
ся 340 детей. В Центр развития 
дети попадают порой в возрас-
те одного года. Когда ребёнка 
впервые приводят сюда роди-
тели, проводится полный мо-
ниторинг, «сканирование», как 
выразились мои собеседники, 
его состояния – эмоциональ-
ного, физического. 

– Дальше включаются все 

здоровьесберегающие техно-
логии, – вступает в разговор 
консультант районной адми-
нистрации Елена Рудакова. 
– И мы имеем в виду не только 
физическое здоровье ребёнка. 
Здоровое питание организо-
вано здесь самым правильным 
образом... Педагоги вместе с 
администрацией в их пробле-
мы погружаются полностью. 
Для каждого составляется 
индивидуальный образова-
тельный маршрут с учётом его 
состояния. И когда ребёнок 
покидает это учреждение, 
опять проводится мониторинг 
состояния его здоровья. 

Центр сотрудничает с Во-
ронежским государственным 
медицинским университетом 
имени Н.Н.Бурденко. Летом 
2017-го в «Пристани» про-
шла научно-практическая 
конференция «Здоровые дети, 
здоровое будущее». Приехали 
с консультациями врачи, к 
которым в силу удалённости 
и финансовых возможностей 
житель Новохопёрска вряд ли 
смог бы попасть. 

Налажена тесная связь до-
школьного учреждения со 
школой. Учитель начальных 
классов приходит сюда, чтобы 

познакомиться с детьми, и вос-
питатели рассказывают ему о 
каждом ребёнке. 

Ирина Владиславовна с 
нескрываемой гордостью за-
метила: 

– Наши дети совершенно 
не закомплексованы. Они ни-
чего не боятся, не зашорены. 
Развиты и уверены в себе, по-
тому что ощущают поддержку 
педагогов. 

– «Пристань» – учрежде-
ние новое, но возникло не на 
пустом месте, – рассказывает 
Елена Рудакова. – У нас было 
два учреждения дошкольного 
образования: Центр развития 
ребёнка №1 «Рябинка» и дет-
ский сад «Родничок», распола-
гавшиеся в приспособленных 
помещениях. Мы понимали, 
что оба коллектива прекрас-
ные. И объединили педагогов 
на этой базе. Сокращения ка-
дров не произошло, наоборот! 
Всего по двум учреждениям 
было девять групп, стало – 
12. Мы предоставили всем 
желающим места в дошколь-
ном учреждении, теперь нет 
очереди. Трудоустроили всех 
педагогов и создали новые 
рабочие места.
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ВРемя ноВоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; ветер восточный, 4-11 
м/c; температура -5…-10.

14 февраля по области – переменная облачность, 
местами небольшой снег; ветер восточный, 5-10 
м/c; температура ночью -9…-14, днём -4…-9.

15 февраля по области – облачно с прояснениями, 
ночью небольшой снег, днём без осадков; ветер 
восточный, 5-10 м/c; температура ночью -6…-11, 
местами до -14, днём -3…-8.

Реализуют пилотный проект
В областном правительстве обсудили реализацию проекта 

Центра стратегических разработок (ЦСР) «Умный город. 
Успешный регион».

Временно исполняющий обязанности губернатора Воро-
нежской области Александр Гусев обсудил с руководителем 
направления «Пространственное развитие» ЦСР Натальей 
Труновой ход реализации проекта «Умный город. Успешный 
регион». Наталья Трунова подчеркнула, что главная задача 
проекта – отработать новую модель социально-экономического 
развития регионов с учётом тех предложений, которые будут 
апробированы в регионах. Напомним, Воронежская область 
входит в тройку субъектов РФ вместе с Самарской и Ярослав-
ской областями, где идёт реализация пилотного проекта «Умный 
город. Успешный регион». 

2018-й – Год образования и науки 
– Инициаторами такого решения выступили общественные 

организации и вузовское сообщество Воронежской области 
в связи с юбилейными датами ведущих учебных заведений 
региона, – рассказал временно исполняющий обязанности 
руководителя областного департамента образования, науки и 
молодёжной политики Олег Мосолов. 

В 2018 году отмечается столетие ВГУ, медицинского универ-
ситета, педагогического и дополнительного образования. Сто 
лет назад в стране были учреждены губернские отделы образо-
вания. Кроме этого, сто десять лет назад в Воронеже открыли 
механико-техническое училище имени Петра Великого. Это со-
бытие положило начало технического образования в области. В 
Год образования и науки появится Аллея нобелевских лауреатов, 
новые номинации в педагогических конкурсах, будет учрежден 
знак отличия, который станут вручать заслуженным педагогам. 

Дмитрий Маслов – без приставки врио
Главой Новоусманского района Воронежской области избран 

Дмитрий Маслов.
В пятницу, девятого февраля, состоялось 44-е заседание 

Совета народных депутатов Новоусманского муниципального 
района пятого созыва. Депутатам предстояло избрать главу Но-
воусманского муниципального района. Победителей конкурса 
по отбору кандидатур на должность главы района определили в 
начале февраля. Ими стали директор МКОУ «Рыканская средняя 
общеобразовательная школа» Юрий Зайцев и исполняющий обя-
занности главы района Дмитрий Маслов. Депутаты единогласно 
проголосовали за Дмитрия Маслова.

Сообщения подготовили 
Тамара ГашиМова, валерий Казанов.

С декабря прошлого года мы регулярно публиковали материалы из ново-
хопёрского района под рубрикой «акция «Коммуны»: время перемен». в них 
журналисты попытались отразить разностороннюю картину созидательных 
будней наших земляков в одном из самых отдалённых районов воронежской 
области. насколько нам это удалось – судить читателям. Сегодня – последняя 
публикация цикла, и посвящена она тому, как чиновники и педагоги, спортсме-
ны и предприниматели общими силами воплощают мечту – превратить ново-
хопёрск в здоровый город.

Пристань детства в здоровом городе

акция «коммуны»: время перемен 
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Новое здание, где разместилась «Пристань детства». Центр развития ребёнка посещает более 340 детей.

Валентин петроВ

Мемориальную доску по-
гибшему в Сирии лётчику 
майору ВКС, Герою России 
Роману Филипову установили 
на здании школы №85 (улица 
Маршала Жукова, 2), где он 
учился с 1991 по 2001 год. Це-
ремония открытия состоялась в 
субботу, 10 февраля, сообщила 
пресс-служба мэрии. Напом-
ним ранее, 7 февраля, школе 
присвоено имя Героя. 

– Сегодняшнее событие яв-
ляется очень значимым и важ-
ным. Школа, которая заложила 
основу воспитания патриота и 
героя своей страны, получает 
имя Романа Филипова. Это 
событие, безусловно, налагает 
дополнительные обязательства 
на тех, кто учится и работает в 
этой школе, – отметил заме-
ститель руководителя аппарата 
губернатора и правительства 
Воронежской области Борис 
Зинченко. 

Своими воспоминаниями о 
Романе поделились его родные 
и учителя. 

– Роман не сомневался в 
выборе профессии, – отметил 

отец Николай Филипов. – 
После школы он без всяких 
трудностей поступил в лёт-
ное училище, окончил его и 
достойно выполнял задания 
Родины. 

Директор школы Галина 
Клепикова рассказала, что 
весь педагогический коллектив 
был ошеломлён известием о 
гибели Романа Филипова, ко-
торый оставил о себе добрую 
память: учился он на четвёрки 
и пятерки. 

Н а ч а л ь н и к  В о е н н о -
воздуш ной академии генерал-
полковник Геннадий Зибров 
напомнил, что воспитание 
героя началось в семье:

– Подвиг, который совер-
шил Роман, – яркий пример 
патриотизма и стойкости рус-
ского офицера. Мы будем вос-
питывать нашу молодёжь на 
подвигах именно таких людей, 
как Роман Филипов, которые 
геройски отдали жизнь за инте-
ресы нашей страны, в том числе 
и в борьбе с международным 
терроризмом. Я уверен, что та-
ких славных сынов Отечества 
в нашей стране много, – сказал 
Геннадий Зибров.

Останется  
с нами навсегда
Мемориальную доску Герою России лётчику Роману 
Филипову установили на воронежской школе №85, в 
которой он учился.

на нынешний момент уровень заболеваемо-
сти оРви и гриппом в школах воронежа не 
превышает допустимый порог. на сегодня 
полностью закрыта только одна школа – 
№16 и четыре класса в трёх разных образо-
вательных учреждениях. По словам директо-
ра средней школы №16 Елены Пополитовой, 
занятия здесь из-за карантина не отменяли 
уже несколько лет.

тамара гашимоВа

– Школа небольшая, находится в частном секторе, 
дети в основном ходят на уроки пешком, общественным 
транспортом не пользуются, – рассказала «Коммуне» 
Елена Пополитова. – Всё это сдерживало рост инфек-
ции. Так, в прошлом году, когда городские школы одна 
за другой закрывались, мы работали в обычном режи-
ме. А вот нынче в некоторых классах заболел каждый 
третий ученик. В среднем в поликлинику обратились 
23 процента учащихся среднего и старшего звена. Пик 
пришелся на первые числа февраля. Всего у нас обуча-
ются 354 ученика. 

Пытаясь предотвратить рост вирусной инфекции, 
персонал учебного заведения обрабатывал воздух в 
кабинетах бактерицидными лампами, проводил дезин-
фекцию. Но вирус оказался сильней. Официально заня-
тия в школе отменены вплоть до 13 февраля. Педагоги 
надеются, что эпидемиологи продлевать карантин не 
станут. Чтобы не допустить отставания от программы, 
особенно в старших классах, учителя организовали 
онлайн-консультации, дополнительные образова-
тельные модули, расписали график самостоятельных 
занятий, провели корректировку учебных программ 
за счёт резервных часов, отведённых на повторение 
пройденного материала. 

По данным регионального Управления Роспотреб-
надзора, эпидемическая ситуация по заболеваемости 
острыми респираторными вирусными инфекциями 
соответствует сезонному уровню. Эпидпорог среди 
взрослого и детского населения не превышен. За про-
шедшую неделю за медицинской помощью обратились 
9500 заболевших, в том числе 6 тысяч детей. 

СоЦИум

Грипп и ОРВИ 
школы не закрыли
Учебные заведения Воронежа 
продолжают работать в прежнем 
режиме

в воскресенье, 11 фев-
раля, через несколько 
минут после взлёта из 
аэропорта Домодедово 
потерпел катастрофу са-
молёт ан-148-100B, бор-
товой номер RA-61704, 
«Саратовских авиалиний» 
Приволжского МТУ Роса-
виации, совершавший 
рейс 6в703 Москва – 
орск. все находившиеся 
на его борту 65 пасса-
жиров, в том числе трое 
детей, и шесть членов 
экипажа погибли. Само-
лёт потерпел крушение 
рядом с деревней аргуно-
во. По предварительным 
данным, в 14.24 одиннад-
цатого февраля самолёт 
осуществил взлёт, а в 
14.28 – пропал с радаров 
и упал в Раменском райо-
не Подмосковья. 

Валерий каЗаноВ
Производство ближнема-

гистрального регионального 
самолёта Ан-148 разработки ки-
евского КБ имени О.К.Антонова 
было развернуто на мощностях 
Воронежского акционерного 
самолётостроительного обще-
ства (ВАСО) и киевского авиа-
завода «Авиант». Известно, что 
самолёт Ан-148, бортовой номер 
61704 (заводской номер 40-06), 
выпущен ПАО «ВАСО» летом 
2010 года. В тот же год его пере-
дали в эксплуатацию авиаком-
пании «Россия». «Саратовские 
авиалинии» арендовали самолёт 
в 2017 году. 8 февраля 2017 года 
самолёт прибыл в Воронеж на 
перекраску. Специалисты ВАСО 
нанесли новую ливрею на воз-

душное судно. Ан-148-100В стал 
третьим в парке «Саратовских 
авиалиний». 

По факту падения самолёта 
Московская межрегиональ-
ная транспортная прокуратура 
проводит проверку. Будет дана 
оценка соблюдения требований 
законодательства при осущест-
влении технического обслужи-
вания воздушного судна, работы 
диспетчерских служб. След-
ственными органами Москов-
ского межрегионального след-
ственного управления на транс-
порте Следственного комитета 
РР возбуждено уголовное дело: 
ч. 3 ст. 263 УК РФ – «Нару-
шение правил безопасности 
движения и эксплуатации воз-
душного транспорта, повлекшее 
по неосторожности смерть двух 
или более лиц». По поручению 
председателя Следственного ко-
митета РФ Александра Бастры-
кина дальнейшее расследование 
уголовного дела передано в про-
изводство Главного управления 
по расследованию особо важных 
дел СК РФ. 

«В настоящее время следо-
ватели работают на месте про-
исшествия, а также в Саратове, 

Орске, Оренбурге, в аэропорту 
Домодедово», – говорится в 
сообщении пресс-службы СК 
РФ.

Отрабатываются все воз-
можные версии крушения, в том 
числе – погодные условия, чело-
веческий фактор, техническое 
состояние самолета и другие 
возможные варианты развития 
событий. 

«С прискорбием узнали 
из сообщений СМИ о проис-
шествии. Для расследования 

катастрофы создаётся специ-
альная комиссия. Наши пред-
ставители окажут все необ-
ходимое содействие для того, 
чтобы расследование было 
максимально эффективным и 
прозрачным. Рассчитываем, 
что это позволит детально вы-
яснить причины аварии. Ис-
кренне соболезнуем близким 
погибших», – сообщается на 
сайте Объединённой авиастро-
ительной корпорации, куда 
входит ПАО «ВАСО». 

В авиакатастрофе никто не выжил
трагедия | Следственный комитет возбудил уголовное дело по факту  
крушения самолёта Ан-148 

слоВа соболеЗноВания
Временно исполняющий обязанности губернатора 
Воронежской области александр гусев направил в 
адрес губернатора оренбургской области юрия бер-
га телеграмму, в которой выразил соболезнования 
близким погибших в результате крушения самолёта 
ан-148 в подмосковье.
александр гусев отметил, что жителей нашего региона 
трагедия не оставила равнодушными.
– С чувством сострадания воронежцы восприняли весть о 
трагедии. Разделяем случившееся горе и скорбим вместе с 
вами. Сил, стойкости в эти тяжелые дни – семьям погибших, 
– говорится в телеграмме.
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Аналогичный самолёт из отряда «Саратовские авиалинии» и потерпел крушение в Подмосковье.

Уважаемые воронежцы!
15 февраля почти тридцать лет назад завершился вывод 

советских войск из Афганистана после участия в одном из 
самых длительных и трагических вооруженных противостояний. 
В этот день мы отдаем дань памяти и чествуем всех воинов-
интернационалистов. 

Жители области гордятся доблестью и бесстрашием своих 
земляков, которые сегодня продолжают отстаивать интересы 
Родины в «горячих точках» за рубежом. Совсем недавно в Сирии 
при выполнении боевого задания ценой жизни совершил подвиг 
воронежец Роман Филипов, пилот штурмовика Су-25. Сейчас 
он – в почетном строю Героев, которые прославили звание 
российского офицера и родной край. 

Вечная слава – погибшим и ушедшим воинам, низкий поклон 
– тем, кто продолжает оставаться в строю. 

От всей души желаем ветеранам и всем жителям области 
здоровья, благополучия, энергии и сил для мирных побед! 

врио губернатора воронежской области а.в. ГУСЕв

Председатель областной Думы  в.и. нЕТЁСов

15 февраля – День памяти о россиянах, 
исполнявших служебный долг  

за пределами отечества
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У карты области
Кантемировский район

Наградили за помощь 
Благодарность от главы Кантемировского района Вла-

димира Покусаева получили жители села Титаревка Пётр 
Невдашов и Максим Ревякин. 

Вечером 23 января, в период сильных снегопадов, в селе 
Зайцевка на крутом подъеме перевернулась машина с ци-
стерной, наполненная 37 кубическими метрами дизельного  
топлива. Разлива горючего удалось избежать благодаря 
неравнодушному отношению главы сельхозпредприятия 
«Буревестник» Петра Невдашова. Он по первому звонку 
выделил бульдозер Т-130, который поднял и освободил 
из снежного плена бензовоз. Вместе со спасателями и 
специалистами других ведомств титаревские сельчане  
до глубокой ночи ликвидировали последствия аварии, а 
ранним утром занялись расчисткой улиц от снега.

Райцентр стал чище
Больше двух миллионов рублей потратили кантемировские 

коммунальщики за 2017 год, чтобы привести улицы районного 
центра в порядок и ликвидировать несанкционированные 
свалки. 

Отчитываясь перед жителями, глава Кантемировского 
городского поселения Юрий Завгородний сообщил, что 
в рамках деятельности по сбору и транспортированию 
твердых коммунальных отходов Управлением городского 
хозяйства вывезено более десяти тысяч тонн строительного 
и бытового мусора с территории бывшего мясокомбината. 
Также были ликвидированы несанкционированные свалки 
с четырёх улиц, откуда вывезено 7 750 кубометров мусора и 
веток. В течение года хозяйственники занимались уборкой 
мусора, сбором и вывозом крупногабаритного мусора око-
ло контейнеров, очисткой от мусора, листвы и веток улиц 
и территории поселения, парков, скверов, остановок. На 
реализацию этих работ было затрачено более 2,3 миллиона 
рублей. Сбор и вывоз мусора также осуществляется силами 
МУП  «Водоканал». За 2017 год предприятием собрано и 
вывезено 81,6 тысячи кубических метров мусора. 

Наукоград в Митрофановке
Ученики и преподаватели Митрофановской школы проде-

монстрировали землякам, что сегодня образовательный про-
цесс в современной школе тесно связан с IT-технологиями. 

Молодые педагоги и учащиеся пригласили гостей  в 
свой сетевой образовательный модуль «Наукоград». 
Для мотивации школьников к освоению инженерно-
технических профессий в учебном заведении действуют 
клубы «ЛЕГО - ПАРК», «Школьный технопарк», «Робото-
техника», Центр конструирования и моделирования,  циф-
ровой Центр исследований и наблюдений. Руководители и 
участники клубов продемонстрировали посетителям свои 
достижения, современное оборудование, которое исполь-
зуется в конструкторско-технологической  деятельности. А 
также представили семь удивительных проектов, которые 
успешно реализуются в школе. Среди них: «Волшебная 
бумага», «Первая дама Парижа», «Глобус – рельеф Земли». 
Затем всех ждали мастер-классы родителей и выставка 
дневников лучших учеников. В своем отзыве от представ-
ленного глава Кантемировского муниципального района 
Владимир Покусаев написал: «Всегда в Митрофановской 
школе очень много нового и полезного. Спасибо учителям 
и ученикам». 

Митрофановская школа входит в ТОП-50 лучших школ 
Воронежской области.

Сотовая связь станет лучше
Вышки сотовой связи установят в сёлах Фисенково и 

Скнаровка Кантемировского района.
Работы будут вестись в рамках реализации проекта 

«Развитие услуг связи в труднодоступных населенных 
пунктах Воронежской области» в 2018 году.

– Благодаря вышкам сотовой связи у жителей появит-
ся устойчивая связь и скоростной Интернет, – рассказал 
заместитель главы администрации района Геннадий 
Гончарук-Иванов. – Это важно, поскольку уже часть 
государственных услуг оказывается в электронном виде. 
Их можно получить, не выходя из дома, через Интернет. 
Первоочередная задача – сформировать земельные участки 
для установки вышек и организовать электроснабжение. 

В 2017 году в Кантемировском районе были установле-
ны четыре вышки сотовой связи. 

Возродили хоккей
В Кантемировском районе проводится чемпионат по хок-

кею с шайбой среди команд поселений муниципалитета. 

В чемпионате по хоккею принимают участие  
восемь команд.

В этом году в нем принимают участие восемь команд. Среди 
них и новички – команда Новомарковского сельского по-
селения. Здесь впервые за 25 лет удалось возродить эту игру. 
Сегодня команда объединяет 17 спортивных энтузиастов, 
учеников школы и местных ветеранов спорта. Свою первую 
встречу они провели дома, встретившись со спортсменами из 
Новобелой.

Чемпионат района по хоккею с шайбой заметно развивается 
и поддерживается. В прошлом году депутаты Воронежской 
областной Думы помогли приобрести хоккейные свитера с 
местной символикой (танк Т-34) команде райцентра. Митрофа-
новскую команду поддерживает градообразующее предприятие 
«Промавторемонт». Возрос интерес к игре и со стороны болель-
щиков, они активно посещают игры в разных сёлах.

Сообщения подготовили  
Тамара ГАШИМОВА, Оксана ДРЕПИНА.

Школьники продемонстрировали свои достижения, 
современное оборудование, которое используется в 

конструкторско-технологической  деятельности.
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Первым пунктом про-
граммы визита был 
мясоконсервный комби-
нат, одно из крупнейших 
предприятий страны дан-
ного профиля. К тому же 
– с более чем вековой 
историей. Около 80 про-
центов объёма продук-
ции комбината составля-
ет говяжья тушёнка. 

Виктор ЧАШКИН

В минувшем году здесь 
произведено 14,2 тысячи туб 
мясных консервов, мяса – 5,6 
тысячи тонн, колбасных изде-
лий – 0,8 тысячи тонн. 144 мил-
лиона рублей – таков объём 
прошлогодних налоговых от-
числений предприятия в бюд-
жеты всех уровней. Александр 
Гусев отметил значительный 
вклад комбината (кстати ска-
зать, победителя ХХ Всерос-
сийского конкурса программы 
«100 лучших товаров России») 
в развитие экономики Борисо-
глебского городского округа. 

Ещё одно предприятие, ра-
бота которого важна не только 
для округа, но и для всего 
региона, – АО «Борхиммаш». 
Сначала главе региона показа-
ли музей завода. Затем пред-
седатель совета директоров 
Витаутас Поцюс рассказал 
Александру Гусеву об основных 
производственных мощностях 
предприятия, обладающего 
более чем 40-летним опытом 
производства теплообменного 
оборудования. Борисоглебский 
завод – крупнейший в СНГ 
и Восточной Европе произ-
водитель аппаратов воздуш-
ного охлаждения для заводов 
топливно-энергетического 
комплекса.

Врио губернатора с огром-
ным интересом наблюдал за 
работой цехов (их площадь со-
ставляет более 80 000 квадрат-
ных метров). Александр Гусев 
обсудил с руководством завода 
новые перспективные проекты 
сотрудничества с правитель-
ством Воронежской области, 
пообещав поддержку в реали-
зации важных проектов.

Общий объем необходимых 
инвестиций должен составить 
62 миллиона рублей.

В 2018-м «Борхиммаш» 
планирует увеличить оборот 

до четырёх миллиардов рублей. 
Достижений у предприятия 
немало в самых разных сферах. 
Наряду с техническим перево-
оружением производства здесь 
ведется активная социальная 
политика. Предприятие также 
участвует в благоустройстве 
города. Сейчас идет подготовка 
документации на строитель-
ство трех станций обезжелези-
вания и обеззараживания воды 
в Борисоглебске. 

Первая очередь птицефа-
брики в селе Третьяки от-
крылась в декабре прошлого 
года. Возведение её началось 
в 2016-м. В январе на птице-
ферму поступило 224 тысячи 
суточных цыплят, в конце 
марта они будут переведены 
в промышленные корпуса. В 
апреле ожидается поступление 
ещё одной партии. В 2018 году 
запланировано строительство 
второй очереди – это четыре 
промышленных корпуса. В 
2019-м строительство должно 
завершиться. Объём инвести-
ций составит около 1 миллиар-
да рублей. После выхода пред-
приятия на полную мощность 
поголовье птиц достигнет 1,5 
миллиона. 

Для Воронежской области 
птицефабрика в Третьяках – 
это дополнительные рабочие 
места, налоговые отчисления, 

страховые взносы в различные 
фонды. Так что совсем не слу-
чайно проекту присвоен статус 
особо значимого инвестицион-
ного проекта. 

Александр Гусев, осмотрев-
ший производственные поме-
щения, включая цех упаковки 
и склад, охарактеризовал уви-
денное как «отличный пример 
того, как должно происходить 
развитие малого бизнеса». 

На совещании с участием 
депутатов городской Думы 
Борисоглебска, руководителей 
предприятий, общественных 
организаций и органов мест-
ного самоуправления обсужда-
лись вопросы, связанные с теку-
щей социально-экономической 
ситуацией в округе, а также 
практические меры по стиму-
лированию её дальнейшего 
развития. Александр Гусев 
выразил надежду, что подоб-
ный формат общения получит 

продолжение. Он отметил в 
начале разговора, что, помимо 
отчёта главы администрации 
городского округа Андрея Пи-
щугина об итогах 2017 года, на 
совещании предстоит обсудить 
и некоторые задачи на 2018 год, 
познакомить участников с тем, 
как областное руководство ви-
дит ситуацию, какие процессы 
оно намерено поддержать или 
запустить. 

По мнению Александра Гу-
сева, главная задача на сегодня 
– создание рабочих мест. 

Разговор руководителя Во-
ронежской области с бори-
соглебскими чиновниками, 
депутатами, общественниками 
получился серьёзный и дело-
вой. Исполняющему обязан-
ности губернатора было задано 
немало вопросов на самые 
разные темы. 

На пресс-конференции 
для местных журналистов 

была затронута судьба Бо-
рисоглебского филиала ВГУ 
(бывшего пединститута). По-
сле внеплановой проверки 
Рособрнадзора в конце 2017 
года филиал лишился госу-
дарственной аккредитации 
и потерял право обучать по 
программам высшего обра-
зования педагогического и 
психологического профилей. 
Аккредитация подтверждена 
лишь по одной программе 
высшего образования – «Ма-
шиностроение».

– Наверное, с одним лишь 
направлением и с небольшим 
количеством обучающихся 
бессмысленно будет содержать 
это учреждение, – считает 
Александр Гусев. – Я готов 
переговорить с ректором ВГУ 
и лично подключиться к реше-
нию проблемы – при условии, 
если есть возможность устра-
нить нарушения, которые были 
выявлены Рособрнадзором. То 
есть если есть возможность 
вернуть эту аккредитацию. Я 
готов лично помогать в этом, 
если у руководства универси-
тета есть мнение, что филиал 
должен существовать.

Позже, общаясь с журнали-
стами, Александр Гусев отме-
тил, что приоритеты в сельском 
хозяйстве и промышленности, 
которые установились у нас в 

последние годы, не меняются, 
они расширяются: 

– Мне кажется, есть ниша, 
которую нужно сейчас под-
держивать, а может быть, где-то 
запускать процессы, которые 
позволят развиваться – это 
переработка. Не сумеем пере-
рабатывать внутри области 
то количество молока и мяса, 
которое есть и будет, – по-
ставим производителей на 
грань выживания, потому что 
начнут падать цены. Наша за-
дача – постараться как можно 
больше продукции сельского 
хозяйства, выпускаемой на 
территории Воронежской об-
ласти, тут же и перерабатывать. 
Есть ещё один важный момент. 
Мы часто говорим о том, что 
инвестору неинтересно при-
ходить в район, если там нет 
свободной земли. Мне кажется, 
это ложный посыл. Нам сейчас 
нужно создать банк кормов. Не 
обязательно инвестору иметь 
собственную землю, если он 
будет понимать, где эти корма 
выращиваются и по какой цене 
он будет их покупать. Если мы 
такие соглашения и договоры 
поможем заключить вновь при-
ходящему инвестору, который 
будет заниматься животновод-
ством, с теми, кто производит 
корма, мне кажется, это станет 
существенной поддержкой. 

Приоритеты не меняются,  
а расширяются
Экономика | Временно исполняющий обязанности губернатора Александр Гусев совершил рабочую поездку в Борисоглебский 
городской округ

Глава региона Александр Гусев посетил «Борхиммаш» – крупнейший в СНГ  
и Восточной Европе производитель аппаратов воздушного охлаждения  

для заводов топливно-энергетического комплекса.

 Александр Гусев: 
–  Мне кажется, есть ниша, которую нужно 

сейчас поддерживать, а может быть, где-то запускать 
процессы, которые позволят развиваться – это пере-
работка. Не сумеем перерабатывать внутри области 
то количество молока и мяса, которое есть и будет, – 
поставим производителей на грань выживания.

Тушёнка Борисоглебского мясоконсервного комбината  
известна далеко за пределами региона.
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Его особенностью стало 
участие во встречах с селянами 
руководителей базовых пред-
приятий Валентины Фроловой 
и Романа Литвинова. Сёла 
выбраны не случайно: рас-
положенность их на границе 
Лискинского и Острогожского 
районов и пятидесятикиломе-
тровая отдалённость от Лисок 
предопределяют и специфику 
криминогенной обстановки 
в них.

Какие проблемы волнуют 
жителей? В какой помощи по-
лиции и общественников они 
нуждаются? Какими мерами 
можно снизить здесь проявле-
ние правонарушений? Как жи-
вёт и в чём нуждается сельская 
молодёжь? Эти вопросы были 
обсуждены за «круглым сто-
лом», в котором участвовали 
заместитель главы Лискинско-
го района Владислав Щёлоков, 
главы сельских администраций 
Владимир Шумский и Сергей 
Гуньков, депутаты местных Со-
ветов, представители сельской 
интеллигенции, неравнодуш-
ные жители.

Сам в прошлом сотрудник 
милиции, Владимир Шум-
ский возглавляет Троицкую 
администрацию 13 лет. Вместе 
с руководителем местного хо-
зяйства Валентиной Фроловой 
сделал немало для комфортно-
го проживания земляков. По 
обустройству инфраструктуры 
Троицкое в 2017 году заня-
ло третье место в областном 
конкурсе, а его парк Победы, 
реконструированный всем 
миром, признан лучшим в Во-
ронежской области. 

– В селе много не раскры-
тых преступлений, – делится 
Владимир Иванович. – Кражи 
из здания администрации, поч-
ты, склада хозяйства, детского 
сада. Были даже разбойные 
нападения на почтальона и 
руководителя хозяйства. Не-
раскрытые преступления под-
рывают веру людей в качество 
работы правоохранителей. Да, 
жители хорошо знают участ-
кового Игоря Шершнева – это 
ответственный, вдумчивый и 
отзывчивый профессионал. 
Но ему, живущему за полсотни 
километров в Лисках, сложно 
держать под ежесуточным 
контролем два крупных села и 
четыре хутора. Во времена со-
ветской власти в Давыдовском 
отделении, в зону ответствен-
ности которого входит Троиц-
кое, круглосуточную службу 
несли 30 сотрудников, сейчас 
их 13. Считаю, что участковый 
должен жить там, где работает. 
В летнее время не всегда трез-
вая молодёжь приезжает на 
дискотеки в ДК из соседних 
сёл, из острогожского Коротоя-
ка. А урезонить разгулявшихся 
недорослей некому.

Пенсионер Михаил Бой-
ко, живущий в центре села, 
тоже жалуется на молодёжные 
ночные посиделки. Просит по-
лицейских чаще наведываться 
в Троицое на субботние дис-
котеки. Просьбу чаще видеть в 
селе рейдовые группы полиции 
поддерживает и его землячка 
Полина Лихацких, рассказав-
шая, как подростки без прав 
опасно гоняют по улицам на 
мотоциклах без глушителей. 
«Остановила я мальца без 
шлема, разговариваю с его от-

цом – никакой реакции, одни 
улыбки».

Кладовщица АО «Троицкое» 
Ольга Каханова обеспокоена 
нераскрытой кражей со склада, 
где в марте прошлого года было 
похищено 108 мешков семен-
ного подсолнечника, заготов-
ленного для посева. А директор 
школы Наталья Вахнина рас-
сказывает о четырёх неблаго-
получных семьях, в которых 
воспитываются школьники. 
Пьющие родители не только 
не пускают учителей в дом, 
чтобы оценить условия про-
живания детей, но и в грубой 
форме оскорбляют педагогов. 
Сельского депутата Татьяну 
Калиткину волнует продажа 
на дому фальсифицированных 
спиртных напитков, которые 
отпускаются и несовершенно-
летним. Татьяна Сергеевна при-
несла с собой даже пластиковые 
«фунфырики» без маркировки 
и просит пресечь незаконную 
торговлю «левым» алкоголем 
и показательно наказать тор-
говцев, которых все жители 
Троицкого знают. К сожалению, 
нынешние законы чаще защи-
щают тех, кто их нарушает, а не 
тех, кто борется со злом. 

Председатель Обществен-
ного совета Валерий Тихонов 
отметил: только помогая поли-

ции, можно противостоять лю-
бым правонарушениям, в том 
числе и озвученным во время 
приёма граждан. А объединить 
усилия всех – правоохраните-
лей, власти и общества – как 
раз и призваны подобные за-
седания. 

Безучастных за «круглым 
столом», где собрались около 
сотни людей, не оказалось. И 
каждый выступающий вносил 
конкретные предложения по 
улучшению охраны правопо-
рядка.

– Многие проблемы, озву-
ченные жителями, в силах 
решить сами, – говорит Вален-
тина Фролова. – Готовы уста-
новить камеру видеонаблюде-
ния на входе в Дом культуры. 
Постараемся подыскать для 
участкового отдельный рабо-
чий кабинет. Найдутся у нас и 
люди для народной дружины. 
А вот хотя бы точечные рейды 
полиции, особенно летом, в 
наши сёла необходимы.

– У меня четыре села, – де-
лится глава Бодеевской сель-
ской администрации Сергей 
Гуньков. – И один участковый, 
которого часто отвлекают в Ли-
ски, их не прикроет от правона-
рушений. Хотелось бы видеть 
чаще в сёлах патрульные эки-
пажи ДПС.

Об опыте работы воскресной 
школы при храме Владимир-
ской иконы Божией Матери 
рассказал настоятель храма и 
член Общественного совета 
Иван Завгородний, предлагая 
объединить усилия обществен-
ников, педагогов, сотрудников 
комиссии по делам несовершен-
нолетних в работе с неблагопо-
лучными семьями. 

Затронуты были проблема 
бродячих собак, уборки дорог 
после снегопадов.

Начальник ОМВД России 
по Лискинскому району Роман 
Степанцев говорит:

– Сегодняшний разговор 
очень полезен. И для знаком-
ства с лискинскими сёлами, их 
активистами, и для понимания 
проблем жителей, без участия 
которых полиции сложно про-
тивостоять правонарушениям. 
Мы не в силах повлиять на уве-
личение штатной численности 
сотрудников, но качество их ра-
боты улучшить просто обязаны. 
Все сегодняшние предложения 
и пожелания проанализируем, и 
по каждому из них будут приня-
ты соответствующие решения. 
Я благодарен Общественному 
совету за организацию такой 
полезной встречи и хотелось бы, 
чтобы эта практика сохранялась 
и впредь.

Работать только сообща
Правопорядок | Общественники Лисок вместе с руководителями полиции провели выездной приём жителей и 
«круглый стол» в Троицком и Бодеевке

Николай КАРДАШОВ
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Это уже четвёртое выездное заседание Обще-
ственного совета при ОМВД России по Лискинскому 
району, прошедшее с участием вновь назначенного 
начальника отдела подполковника полиции Романа 
Стеганцева и его заместителей в двух отдалённых от 
райцентра сёлах – Троицком и Бодеевке. 

Проблемами селян делится Василий Шумский.

вести

Открыли 
тайны 
археологии

Делегация историче-
ского факультета Воро-
нежского госуниверситета 
приняла участие в 50-й 
Всероссийской Урало-
Поволжской археологи-
ческой конференции сту-
дентов и молодых учёных  
(L УПАСК). 

Проводилась она на 
базе Самарского нацио-
нального исследователь-
ского университета. Кон-
ференция собрала более 
100 молодых исследовате-
лей из России и ближнего 
зарубежья. 

Доклад студентки чет-
вёртого курса Юлии Го-
родцовой, посвящённый 
коллекции древностей 
из раскопок М.Трунова в 
фондах Воронежского об-
ластного краеведческого 
музея, как лучший на сек-
ции «Археология раннего 
нового времени» отмечен 
дипломом. 

Василий ЧЕРНОуСОВ.

Вышли  
в Интернет

Начал работу офици-
альный сайт Ассоциации 
управляющих организаций 
жилищно-коммунального 
комплекса Воронежской 
области. 

На сайте www.ауо-жкх-
во.рф размещена инфор-
мация об основных на-
правлениях деятельности, 
целях, задачах и членстве в 
Ассоциации управляющих 
организаций жилищно-
коммунального комплекса 
Воронежской области, ко-
торая призвана стать пред-
ставительной, авторитетной 
площадкой равноправного 
диалога участников отрас-
ли. 

Галина РОХМИН.
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Анатолий ХРУСТАЛЁВ

г. воронеж

Меньше всех
О том, что до достойной жизни миллионам граждан России 

ещё шагать и шагать, говорят данные, подготовленные другим 
исследовательским холдингом – «Ромир». Результаты ис-
следования прокомментировало РИА «Новости». По итогам 
минувшего года на первую строчку рейтинга народных про-
блем как раз вышли бедность, низкие зарплаты, снижение 
доходов населения, о чём заявили 60 процентов россиян. 56 
процентов опрошенных жаловались на рост цен и инфляцию. 
Третье место в рейтинге разделили безработица и коррупция, 
которые тревожат более трети населения – по 36 процентов. 
Авторы исследования отмечают, что в целом большую тревож-
ность по социальным вопросам (рост цен, бедность, проблемы 
ЖКХ) демонстрируют наименее защищённые слои населения 
– граждане с низкими доходами и пенсионеры. Что, впрочем, 
вполне естественно. 

Реальные денежные доходы (денежные доходы, скорректи-
рованные на индекс потребительских цен) населения Воронеж-
ской области в ноябре 2017 года по сравнению с тем же месяцем 
2016 года уменьшились на 0,2 процента. За январь-ноябрь 2017 
года по сравнению с соответствующим периодом 2016 года они 
уменьшились на 1,6 процента, информирует Воронежстат.

Госдума одобрила в первом чтении инициативу главы госу-
дарства о повышении минимального размера оплаты труда до 
уровня прожиточного минимума раньше намеченного срока. 
А именно с 1 мая нынешнего года, а не с 1 января 2019 года, 
как предлагалось до этого. С 1 января МРОТ, напомним, 
уже повысили до 85 процентов от прожиточного минимума 
трудоспособного населения за II квартал 2017 года. Сейчас 
«минималка» составляет 9 тысяч 489 рублей. С 1 мая этого 
года МРОТ будет равен прожиточному минимуму, то есть 11 
тысячам 163 рублям, информирует rg.ru.

Законопроект о повышении размера минимальной оплаты 
труда до прожиточного минимума уже прошёл первое чтение 
в Государственной Думе. Несмотря на то, что законопроект 
поддержан единогласно, не все в зале были уверены, что можно 
прожить месяц на МРОТ в 11163 рубля. По словам Николая 
Коломойцева, в Ростове-на-Дону услуги ЖКХ на трехкомнат-
ную квартиру площадью 64 квадратных метра стоят 7,4 тысячи 
рублей. «Максиму Анатольевичу (Топилину – «Газета.Ru») 
и Орешкину (Максим Орешкин – министр экономического 
развития) надо дать 11 тысяч 163 рубля, закрыть их в отдельно 
взятой комнате. По их списку (имеется в виде продоволь-
ственная корзина) купить всё на оставшиеся деньги на месяц 
и посмотреть, какие они будут элегантные, если выживут», 
– предложил депутат. «Минимальный размер оплаты труда 
должен быть не менее 25 тысяч рублей», – убежден он. 

Данные Всемирного банка свидетельствуют, что российский 
МРОТ действительно меньше всех без исключения стран 
Евросоюза. Даже в тех странах ЕС, у которых ВВП на душу 
населения ниже, чем в России, минимальный размер оплаты 
труда всё равно больше. Так, в Румынии он составляет около 
280 долларов, в Болгарии – примерно 240 долларов. Самый 
высокий МРОТ – в Люксембурге, свыше трёх тысяч долларов. 
При этом в эту сумму включаются различные компенсацион-
ные и стимулирующие выплаты, что противоречит общемиро-
вой практике, сообщает gazeta.ru. А депутат Валерий Гартунг 
обратил внимание, что МРОТ облагается подоходным налогом, 
и после вычета 13 процентов сумма не будет равняться размеру 
прожиточного минимума. Министр Максим Топилин признал, 
что такая проблема существует, и сегодня в ведомстве решается 
вопрос, чтобы уравнять оба показателя.

Небо и земля 
Почему же депутаты, несмотря на признание крайне низкого 

уровня прожиточного минимума в России, до которого подтя-
гивается МРОТ, поддержали законопроект? Думается, потому, 
что сами они живут в действительности, которая разительно 
отличается от той, в которой находятся миллионы простых 
россиян. Так, глава Комитета Госдумы по контролю и регла-
менту Ольга Савастьянова так ответила на вопрос: «Почему 
у депутатов Госдумы такие большие зарплаты, которые вы-
зывают раздражение у людей?»: «Депутатам установлено еже-
месячное денежное вознаграждение и денежные поощрения в 
соответствии с нормами Федерального закона «О статусе члена 
Совета Федерации и статусе депутата Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ». Их размеры определены Указом 
Президента от 30 сентября 2013 года и приравнены к окладам 
федеральных министров. При этом в соответствии с другим 
Указом Президента РФ от 2015 года денежное вознаграждение 
в 2018 году, как и прошедшие два года, выплачивается с умень-
шением на 10 процентов. Таким образом, месячная зарплата 
депутата ГД в текущем году составит 399,3 тысячи рублей. 
При этом хочу отметить, что эта сумма является предельной, 
и она существенно ниже, чем оплата труда министра, посколь-
ку, например, премирование депутатов не предусматривается 
вообще, в отличие от федеральных министров. Пенсионное 
же обеспечение депутата ГД, который исполнял обязанности 
более пяти лет, с 1 января 2018 года составляет 46626 рублей», 
сообщает еженедельник «Аргументы и Факты». Согласитесь, 
что зарплаты и пенсии «слуг народа» от «минималки» в 11163 
рубля, до которой поднимают МРОТ и за что они проголосо-
вали, отличаются как небо и земля.

Хочется надеяться, что, понимая это, в Госдуму РФ внесли 
законопроект о прогрессивной шкале НДФЛ (подоходного 
налога). Его цель – плавно сократить разрыв в доходах самых 
богатых и самых бедных россиян, информирует rg.ru. Документ 
предполагает, что 13 процентов, как и сейчас, будут платить все 
россияне, кроме тех, кто зарабатывает в год более 24 миллионов 
рублей. С последних предлагается взимать налог в размере 18 
процентов. Аналогичная практика широко распространена на 
Западе, только суммы налогов для наиболее богатых жителей 
там выше, чем предлагается ввести в России. Например, в Ве-
ликобритании с доходов выше 150 тысяч фунтов стерлингов за 
год берется налог 45 процентов. В Германии ставка налога такая 
же – 45 процентов, но уже с суммы ежегодного дохода выше 250 
тысяч евро в год. Во Франции с людей, которые зарабатывают 
в год более одного миллиона евро, взимается налог в размере 
75 процентов. Даже если этот законопроект будет принят, воз-
никают вопросы: почему он не касается тех, кто зарабатывает 
в месяц от, скажем, 500 тысяч рублей до двух миллионов, и 
почему всё-таки речь идёт только о 18 процентах налога? 

Российский МРОТ 
разинул рот
Минимальный размер оплаты труда  
в РФ меньше всех без исключения стран, 
входящих в Евросоюз
Чтобы россиянам было присуще чувство собствен-
ного достоинства, им требуются доходы, которые 
обеспечивали бы достойную жизнь. Анализ резуль-
татов опроса, который провели специалисты  
ВЦИОМ, показал, что эти доходы должны состав-
лять 39,4 тысячи рублей в месяц. Руководитель 
исследовательского центра Валерий Федоров 
отметил, что аналогичный опрос проводился среди 
россиян около десяти лет назад. Тогда для достой-
ной жизни гражданам РФ было необходимо 30,4 
тысячи рублей, сообщает aif.ru. 

Валентин ПеТРоВ

Ранее Положением устано-
вили, что предпочтительным 
является стаж работы на го-
сударственных или муници-
пальных должностях не менее 
пяти лет. Теперь этот пункт 
дополнили словами «либо 
стажа работы на руководящих 
должностях (руководитель, 
заместитель руководителя) в 
коммерческих или некоммер-
ческих организациях не менее 
семи лет».

Депутаты утвердили во-

прос о назначении членов 
конкурсной комиссии для 
проведения конкурса по от-
бору кандидатур на должность 
главы Воронежа. Пять человек 
выбрали по представлению 
спикера городского парла-
мента Владимира Ходырева. 
В комиссию вошли: замести-
тель председателя городской 
Думы Александр Провоторов, 
депутаты Александр Головин, 
Андрей Соболев и Константин 
Ашифин, а также председа-
тель Общественной палаты 
города, ректор Воронежского 

педагогического университета 
Сергей Филоненко. Всего в 
конкурсной комиссии будет 
состоять десять человек. По-
ловина назначается городским 
парламентом, вторая – губер-
натором Воронежской обла-
сти. Конкурс пройдёт в два эта-
па. Решением городской Думы, 
которое депутаты единогласно 
утвердили, первый этап состо-
ится 20 марта. Приём докумен-
тов начнётся после опубли-
кования решения городской 
Думы «О назначении конкурса 
по отбору кандидатур на долж-
ность главы городского округа 
город Воронеж» и продлится 
21 календарный день.

– Утверждение состава кон-
курсной комиссии, часть кото-
рой назначает городская Дума, 
выполнено в соответствии с 
регламентными процедурами, 
– пояснил депутат Андрей 

Соболев. – Люди, представ-
ленные в комиссию, на мой 
взгляд, обладают необходи-
мым уровнем квалификации 
и выражают мнение горожан. 
Ведь они представляют ин-
тересы своих избирателей на 
округах. Задача конкурсной 
комиссии заключается именно 
в том, чтобы определить на 
соответствие квалификацион-
ным требованиям тех людей, 
которые будут представлены. 
Подать документы на конкурс 
имеет право любой гражданин 
Воронежа и РФ, который со-
ответствует установленным 
критериям. Всех граждан Во-
ронежа, которые считают себя 
достойными этой должности, 
приглашаем принять участие 
в конкурсе.

Депутаты согласовали два 
проекта решения, которые ка-
саются заработной платы для 

работников муниципальных 
дошкольных образовательных 
и муниципальных общеоб-
разовательных организаций. 
Зарплата для них увеличена 
с 1 января 2018 года на 4 про-
цента. Проекты решения при-
званы привести нормативные 
правовые акты Воронежской 
городской Думы в соответ-
ствие действующему законо-
дательству.

Назначены публичные слу-
шания по Правилам благо-
устройства территорий город-
ского округа город Воронеж 
на 15 марта. Мероприятие 
состоится в Воронежской го-
родской Думе в 11 часов. Из-
менения, которые планируется 
внести, касаются Порядка 
предоставления решения о 
согласовании архитектурно-
градостроительного облика 
объекта. 

Предложения принимаются
Гордума | Первый этап конкурса по назначению мэра состоится 20 марта
На тридцать первом заседании городской Думы 
одним из первых вопросов депутаты рассмотрели 
внесение изменений в Положение о порядке прове-
дения конкурса по отбору кандидатур на должность 
главы города. Был изменён один из параметров 
требований к профессиональным знаниям и навы-
кам к кандидатам на пост мэра.

Виталий ЧеРНИКоВ 

– Мы принимаем участие во всех 
крупных федеральных проектах под-
держки учреждений культуры, в числе 
которых «Театры – детям», «Театры 
малых городов», «Программа кинофи-
кации малых городов», «Местный Дом 
культуры». В 2017 году привлекли 62 
миллиона рублей федеральных средств, 
что намного больше показателей 2016 
года, – отметила Эмилия Сухачева. 

Что же удалось сделать на феде-
ральные деньги? Среди прочего, отре-
монтировано десять Домов культуры, 
приобретено оборудование для пяти 
ДК в четырнадцати районах области 
– главы муниципальных образований 
софинансировали капитальные рабо-
ты по этой программе, что позволило 
ввести инновационные методы работы 
в учреждениях. Завершено оснащение 
современным оборудованием кино-
театра «Октябрь» в Кантемировском 
районе. 

Одобрена и реко-
мендована другим 
регионам страны на 
федеральном уров-
не практика работы 
в Воронежской об-
ласти с одарёнными 
детьми. Особо отме-
тила Эмилия Суха-

чева тот факт, что выполнен майский 
президентский Указ по повышению 
заработной платы работникам куль-
туры. 

После длительного перерыва возоб-
новилась гастрольная деятельность – 
воронежские театры представили свои 
работы в Москве, Санкт-Петербурге, 
Курске, Вологде, а концертные орга-
низации выступили в Сочи, Словении, 
Италии, Франции и Израиле. 

Департамент культуры подготовил 
ряд проектов на 2018 год. Состоялась 
премьера балета «Корсар» в театре 
оперы и балета к 200-летию со дня 
рождения Мариуса Петипа. Именно 
ему будет посвящён третий балетный 
фестиваль на той же сцене. Грядут сто-
летие начала творческой деятельности 
Андрея Платонова, 85-летие присуж-
дения Ивану Бунину Нобелевской 
премии, юбилеи художественного му-
зея имени И.Н.Крамского, Воронеж-
ского хора, ТЮЗа, хореографического 
училища. На днях стартует проект 

«Новые имена» с участием Дениса Ма-
цуева. В этом году его рамки расширя-
ются. Теперь проект пройдёт не только 
в Воронеже, но и в Борисоглебске. Ещё 
одно начинание департамент культуры 
запускает совместно с филармонией. 

Речь идёт о фестивале 
камерной музыки «Во-
ронежская Камерата». 
Программа включает не 
только концерты на са-
мых разных площадках, 
но также мастер-классы 
и диспут. Трёхдневный 
оперный опен-эйр со-

стоится на территории Дворцового 
комплекса Ольденбургских. А на 
территории Центрального город-
ского парка в мае пройдёт большой 
праздник под рабочим пока названием 
«Костюм, эпоха, песня». Он соберёт 
фольклорные коллективы региона и 
мастеров декоративно-прикладного 
творчества. 

Продолжится реконструкция дома 
Ивана Бунина и комплекса Ольден-
бургских. Новые культурно-досуговые 
центры появятся в Нижнем Кисляе 
– финансирование осуществляется в 
рамках федеральной программы. 

Примет участие Воронежская об-
ласть в программе «Большие гастро-
ли». Не только к нам приедут театры 
из других городов, но и коллективы из 
Воронежа представят своё искусство в 
Казани, Севастополе, Тамбове. 

Среди тем, особо интересовавших 
журналистов, оказалась ситуация с 
театром оперы и балета, о ремонте 
которого разговоры идут давно. Ока-
зывается, эта идея не отброшена. 

– На сегодня мы готовимся к пред-
проектным работам, – рассказала 
Эмилия Сухачева. – Также планируем 
провести ряд текущих капитальных 
работ внутри театра. Отремонтировали 
гримёрки хоровому цеху, собираемся 
создать приемлемые условия для ар-
тистов оркестра. 

Также она отметила особую важность 
в таком деле подготовки проектно-
сметной документации, ведь это даёт 
возможность попасть в федеральную 
программу. 

Фестивали, гастроли, инновации
Из первых уст | По мнению временно исполняющего обязанности руководителя департамента культуры 
Воронежской области Эмилии Сухачевой, 2017 год был успешен для этой сферы 
Воронежская область вошла в топ-10 лидеров по темпам раз-
вития культуры и позиционировалась как один из крупней-
ших культурных центров, отметила она на недавней пресс-
конференции в Доме журналистов. 

После длительного перерыва возобновилась га-
строльная деятельность – воронежские театры 

представили свои работы в Москве, Санкт-Петербурге, 
Курске, Вологде, а концертные организации выступи-
ли в Сочи, Словении, Италии, Франции и Израиле. 

Эмилия Сухачева.
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Пристань детства в здоровом городе
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В спортивный зал мы по-
пали во время тренировки. 
Занятия греко-римской борь-
бой проводятся в рамках се-
тевого взаимодействия с но-
вохопёрским физкультурно-
оздоровительным комплексом. 
Возраст детей – шесть-семь лет. 
В другие дни здесь же занима-
ются гимнастикой, самбо. Посе-
щают и бассейн, находящийся 
в шаговой доступности. Потом 
кто-то из ребят окажется в со-
ставе той или иной спортивной 
секции ДЮСШ. 

Детско-юношеская спор-
т и в н а я  ш к о л а  д е й с т в у -
ет на базе физкультурно-
оздоровительного комплекса. 
Уже несколько месяцев им 
руководит Виктор Шурыгин. 
Имеется при ФОКе плава-
тельный бассейн «Фрегат». 
Помещения новые: комплекс 
сдан в 2010 году, бассейн – в 
2014 году. Есть отделение в 
Елань-Колено – лишь один 
из примеров охвата ребят до-
полнительным образованием 
по всему району. Хотя сейчас 
стало уже тесновато – столь-
ко занимается здесь детей и 
взрослых. 

– Тренировочных залов не 
хватает, приходится потеснить-
ся, – признаёт Шурыгин. – У 
нас в одном здании и греко-
римская борьба, и самбо, и 
акробатика, и футбол… Есть 
тренажёрный зал. Существует 
потребность в отдельных залах 
единоборств. 

– Я уже пятый год работаю в 
спортивной школе, – рассказы-
вает Наталья Крючкова, тре-
нер по спортивной акробатике, 
мастер спорта. – Достижений 
немало. Среди детей четыре 
человека выполнили второй 
разряд, шестеро – третий взрос-
лый. Есть, например, девочка, 
которой пять лет, а у неё третий 
юношеский разряд! 

Отдельная тема – успехи 
новохопёрских юных футбо-
листов. 

Мои собеседники подели-
лись мечтой: чтобы рядом 
с садиком появилась новая 
средняя школа (проект уже су-
ществует), которая объединит 
по сходному принципу школы, 
расположенные поблизости; а 
высвободившееся помещение 
– отдать спорткомплексу. В 
итоге сформируется настоя-
щий кластер: и больница, и сад, 
и дополнительное образование 
– всё рядом. 

– Мы участвовали во все-
российском проекте «Здоро-
вый город», и как представи-
телей малых городов России 
нас заметили. Случилось это 
осенью 2017 года, – делится 
консультант администрации 
района Сергей Синюков. 

Когда в разговоре возникло 
словосочетание «здоровый 
город», кто-то из моих собесед-
ников назвал то, что делается 

в «Пристани детства» истоком 
того, что поможет Новохопёр-
ску так называться. И тут же 
оговорился: «Впрочем, исток 
начинается с роддома».

– Рядом с местом, где мы 
сейчас беседуем, находится 
больница, – напомнила Елена 
Рудакова. – Там же – и роддом, 
и детское отделение. В ЦРБ, 
кстати, приезжают лечиться 
из соседних районов и даже из 
Урюпинска!

В рамках проекта «Живи 
долго» новохопёрские медики 
проделали немалую работу. 
Они выступили координато-
рами этой межведомственной 
программы. Впрочем, имеющи-
мися проблемами занимались и 
организации, и частные лица, и 
предприниматели – в рамках 
так называемого обществен-
ного здравоохранения. Кроме 
того, в Новохопёрском районе 
активно реализуются проекты, 
связанные с экологическим 
воспитанием населения, в том 

числе молодёжи. Большое 
количество детей в рамках 
дополнительного образова-
ния участвует в тех или иных 
проектах, нередко добиваясь 
наград. Ряд их работ связан со 
здоровьесберегающими техно-
логиями. 

Активно участвовал в этой 
программе Хопёрский государ-
ственный заповедник, занима-
ясь созданием экологических 
троп, проходя которые, люди 
знакомятся с местной экоси-
стемой, с правилами поведения 
в лесу, изучают флору и фауну 
на территории заповедника. 
Есть экологическая тропа и 
в райцентре, её тема – исто-
рические места, связанные с 
эпохой Петра I. По такому же 
принципу действуют байдароч-
ные маршруты по реке Хопёр. 
Собрав все эти наработки в 
единое целое, местные власти 
при поддержке департамента 
здравоохранения области нача-
ли готовить материал для всту-

пления городского поселения в 
ассоциацию «Здоровый город». 
Не так давно Новохопёрск в 
неё включён.

В чём суть «Здорового го-
рода»? В условиях ограничен-
ного финансирования проект 
позволяет скоординировать 
усилия всех городских струк-
тур, направленные на созда-
ние и реализацию программы 
повышения качества жизни, 
улучшения здоровья населе-
ния. Здесь очень важна орга-
низация межведомственного 
партнёрства. Чтобы здоровье 
населения перестало восприни-
маться как узковедомственная 
проблема, чтобы та волновала 
всех, от политиков и предпри-
нимателей до простых жителей 
поселения. 

– Хочется обеспечить чи-
стую и здоровую городскую 
среду, – рассказывали мне 
новохопёрские чиновники, 
– устойчивую экосистему на 
территории как поселения, 

так и всего района, и сильное 
сложившееся сообщество на-
селения городского поселения, 
которое активно участвует в 
решении проблем. 

Следующий шаг  – со-
ставление плана социально-
экономического развития го-
родского поселения (расчи-
танного до 2025 года) с учётом 
всех его составляющих. В числе 
первейших задач – повышение 
физического здоровья, со-
циального благополучия на-
селения, которое зависит в том 
числе и от благополучной окру-
жающей среды, экологического 
воспитания, развития физиче-
ской культуры и спорта. 

В Новохопёрском районе 
немало и прежде делалось в 
сфере здоровьесбережения; 
теперь нужно объединить 
для создания благополучной 
среды усилия федеральных, 
областных, районных власт-
ных структур – и всех местных 
жителей. 
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Пространство для детского творчества. Спортивные тренировки проходят в рамках взаимодействия с ФОКом.

Широкая  
Масленица

В парках Воронежа в 
преддверии весны 16, 17 и 18 
февраля состоятся народные 
гулянья, посвящённые празд-
нику Масленицы.

Так, 16 февраля управой Ле-
нинского района организована 
концертная программа с 16.00 
до 18.00 в парке имени А.Л. 
Дурова. Посетителей ожидает 
традиционная дегустация бли-
нов и хорошее настроение. А 17 
февраля в Центральном парке 
Воронежа состоится общего-
родской праздник Масленицы. 
Ароматные блины, традицион-
ное покорение масленичного 
столба, выступление фигури-
стов, литературно-музыкальное 
представление с участием ска-
зочных персонажей, памятные 
призы – всё это предстанет на 
большом ярком празднике.

В парке «Алые паруса» 
празднование пройдёт 18 фев-
раля с 11.00 до 15.00. Подготов-
лена большая развлекательная 
программа, включающая ра-
боту фотозоны, аниматоров и 
ростовых кукол. И, конечно, 
без дегустации блинов никак 
не обойдётся.

Валентин СеВеРНый.

Молитва и труд
В нынешнем году в домо-

вом храме при Воронежской 
православной гимназии во 
имя святителя Митрофана 
Воронежского продолжают 
совершаться общественные 
богослужения.

Все учащиеся и педагоги 
регулярно участвуют в бо-
гослужениях, совершаемых в 
домовом храме гимназии со-
гласно установленной череде. 
Гимназисты поют и читают на 
клиросе, помогают священнику 
в алтаре, поддерживают чистоту 
подсвечников, украшают храм к 
богослужению и проводят убор-
ку после его завершения.

Анатолий ХРуСТАлёВ.

В формате  
интерактива 

Выставка «Дно мело-
вого моря», подготовлен-
ная специалистами при-
р о д н о г о  а р х и т е к т у р н о -
архео логического музея-
заповедника «Дивногорье», 
развёрнута в Воронежской 
гимназии имени И.А.Бунина. 

Главным экспонатом стал 
макет, воспроизводящий дно 
тёплого моря, покрывавшего 
территорию Дивногорья в мело-
вой период 66-145 миллионов 
лет тому назад. Большинство 
живых организмов представ-
лено в натуральную величину, 
Школьники на открытии вы-
ставки приняли участие в инте-
рактивном занятии «Секретная 
меловая лаборатория». 

Василий ЧеРНОуСОВ. 



Справка «коммуны»
По данным областного департамента образования, науки 

и молодёжной политики, в регионе проживают более шести 
тысяч детей-инвалидов и свыше трёх с половиной тысяч 
детей с ОВЗ. В школах обучается более тысячи детей-
инвалидов и около двух тысяч детей – с ОВЗ. Реализация 
федерального государственного образовательного стандарта 
в начальных школах для учеников с ОВЗ и для детей с 
умственной отсталостью началась в сентябре 2016 года. 
В прошлом учебном году 154 школы области приняли 256 
первоклассников с ОВЗ. По данным на декабрь 2017 года, 
57 общеобразовательных учреждений Воронежа посещают 
209 ребят с ОВЗ. В девяти школах открыты ресурсные 
классы для освоения адаптированной общеобразовательной 
программы, социальной адаптации и коррекции 
нарушений поведения, коммуникации и речи у детей с 
расстройствами аутистического спектра (РАС) и другими 
нарушениями ментальной сферы. Воронежская школа №92 
стала победителем Всероссийского конкурса «Лучшая 
инклюзивная школа Россия». Развивается система ранней 
помощи. На базе 29 школ региона действуют структуры 
(лекотеки) для комплексного психолого-педагогического 
сопровождения детей дошкольного возраста с ОВЗ, в том 
числе детей с РАС. Их посещают около 300 человек. В 
Воронеже функционирует Центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи.
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Сергей Дорохов 

Виктор Власов родился в 
Воронеже в послевоенном го-
лодном 1947 году. С самого дет-
ства у него сложились крепкие 
и тёплые отношения с книгами. 
Зимними вечерами, когда в их 
доме выключали свет, будущий 
переплётчик устраивался возле 
окна с детскими рассказами в 
руках. Он ставил рядом с со-
бой большую алюминиевую 
кастрюлю, которая отражала 
сверкающий белизной снег. И 
тогда комнату наполнял свет. 
Не по своему возрасту читал 
Виктор Власов и воронежскую 
периодику. Его мама работала 
приёмщицей в газетном цехе 
типографии «Коммуны». Она-
то и приносила домой свежие 
номера газет, которые мальчик 
прочитывал от корки до корки.

– Можно сказать, что ти-
пография, где трудилась моя 
мама, и определила весь мой 
жизненный путь, – вспоминает 
Виктор Власов. – Работать туда 

оператором резальной машины 
я устроился в 16 лет, чтобы по-
мочь семье материально. Так и 
затянуло, так и пошло … 

В типографию Виктор Вла-
сов вернулся и после армии. 
Поступал в университет, но 
не сложилось. Сейчас, спустя 
годы, Виктор Анатольевич уве-
рен, что работа резальщиком 
дала ему нечто такое, что не в 
силах дать некоторым универ-
ситеты. Неудивительно, что за 
сорок с лишним лет, проведён-
ных в типографских стенах, в 
нём зародилась искра, которая 
позднее переросла в пламен-
ную страсть к переплётному 
делу. Им он занимается и по 
сей день.

– Как правило, люди мне 
приносят обветшалые со вре-
менем книги из своих частных 
коллекций, – делится мастер. 
– Большинство из них – цер-
ковные, изданные в XIX и XX 
столетиях. Попадались мне 
издания и куда старше. Но 
сложность в том, что не во всех 

книгах сохраняются выходные 
данные, некоторые и вовсе до-
ходят до меня без титульных 
листов и обложек. Тогда на по-
мощь мне приходит здравица 
царей (в Евангелиях, Псалты-
рях и иных церковных книгах 
писали молитвы о здравии 
ныне правящего императора и 
членов его семьи), она-то и по-
зволяет распознать, при каком, 
например, из трёх Александров 
вышло то или иное издание. 

Сотрудничает переплёт-
чик с Воронежской духовной 
семинарией, храмами и мона-
стырями, где за многие и мно-
гие годы накопилось немало 
старинной литературы. Так, 
один из батюшек обратился к 
Виктору Власову с просьбой 
восстановить книгу, изданную 
в 1858 году. По ней священ-
нослужитель каждый раз про-
водил службу, пока та не стала 
буквально рассыпаться в руках. 
Вторую жизнь в неё вдохнул 
переплётчик. Перешил книгу 
в бархате суровыми нитками, 
чтобы она больше не разрыва-
лась каждый раз при открытии. 
Нет сомнений – теперь по ней 
можно будет вести службы для 
прихожан ещё не один год.

Переплётное дело – про-
цесс сложный, кропотливый, 
требующий от исполнителя 
не только высокого уровня 
мастерства, но и большого 
терпения. 

– Сейчас работаю сразу с 
двумя книгами. Одна из них 
– Евангелие и Псалтырь, в ко-
торой больше полутора тысяч 
страниц, – рассказывает Вик-
тор Анатольевич. – Шестьсот 
из них я уже осилил. В день за 
пять с лишним часов удаётся 
переплести не больше 16-18 
страниц. Ведь у каждого книж-
ного листа надо для начала вос-
становить края, чтобы потом 
сделать сгиб. С душой надо 
садиться за книгу, с искренним 
желанием её возродить. По-
верьте, как вижу потрёпанный 
томик, так сразу же хочется его 
отреставрировать. 

По словам Виктора Власо-
ва, самая большая награда для 
него – видеть результат своих 
трудов. Часто переплётчик по-
сещает библиотеки Воронежа, 
где ему попадаются издания, 
выпущенные в своё время 
в типографии «Коммуны». 
Многие из них проходили 
через руки бывшего резаль-
щика.

– У всех у них корешок 
матерчатый – качественный, 
прочный. Приятно держать в 
руках такие книги, – говорит 
Виктор Анатольевич. – Помню, 
мы в типографии выпускали в 
своё время футбольные кален-
дари, которые в этот же день 
доставляли в ларёк напротив. 
Не успел мой резальный ста-
нок ещё остыть, как вышедшие 

из-под него календари уже 
разошлись, как свежеиспечён-
ные пирожки. Я благодарен 

судьбе за то, что она раз и на-
всегда связала меня с книгами. 
Ничего другого я и не желал.

Книжных дел мастер 
Книги, так же, как и люди, ранимы. Со временем 
этот бесценный кладезь знания и опыта становится 
хрупким и ветхим. И чтобы бесследно не сгинуть, 
они нуждаются в помощи людей – переплётчиков. 
Воронежец Виктор Власов – один из них. В его 
заботливых и умелых руках потрёпанный временем 
томик превращается в обновлённую книгу такого 
качества, которое даже и не снилось многим 
уважающим себя библиофилам. 

Дмитрий Журавлёв

Русские не сдаются!
2 февраля вся Россия отметила 

День воинской славы. Исполнилось 
75 лет со дня разгрома советскими 
войсками фашистских войск в Ста-
линградской битве, закончившейся 
полной победой Красной Армии. 
Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский посетил в Санкт-Петербурге 
концерт, посвященный Дню воинской 
славы России и поздравил сограждан 
с одним из самых главных событий в 
военной истории нашей страны.

В своем выступлении Владимир 
Жириновский подчеркнул, что Ста-
линградская битва стала разгромом 
одной из самых мощных в мире армий: 
«Немцы всю Европу захватили. Но мы 
смогли им противостоять. Наша Вели-
кая Победа породила к нам уважение 
и страх. К нашей воле и к нашей силе. 
В Париж, например, немцы пошли 
как на прогулку. Все другие столицы 
были взяты также просто. Например, 
Копенгаген – датчане думали, что 
снимается кино с участием немецких 
солдат».

Но ни Ленинград, ни Москва не 
сдались. И Сталинград не сдался. 
Это, отметил лидер ЛДПР, раздра-
жает нынешних мировых лидеров: 
«Сейчас многие пытаются присво-
ить себе победы русского народа,  
9 мая 1945 года их раздражает. США 
воевать так, как мы, не могут – нет 
у них нашей русской смелости, они 
трусливые. Мы воевали тысячу лет, 
нас заставили быть самыми сильными. 
Русские люди – самые отважные, мы 
должны быть настоящими воинами, 
защищать свою страну. Нам нужно с 
вами уважать нашу силу и мужество 
и гордиться этим».

Увековечить память!
Да, мы гордимся героями, благо-

даря подвигу которых произошел 
переломный момент в величайшем 
противостоянии ХХ века – Великой 
Отечественной войне. Мы чтим па-
мять всех, кто погиб, обороняя город 
от врага. Желаем всем защитникам 
и детям военного Сталинграда мира, 
здоровья и благополучия. Спасибо 
тебе, Сталинград!..

Правда, сегодня на карте России 
нет такого города.

Известно, что многие жители 
Волгограда хотели бы переименовать 
свой город обратно в Сталинград. 
Это никак не связано с отношением 
к Сталину. Просто именно под таким 
названием город навеки вошел в исто-
рию – и отечественную, и мировую. 
В ЛДПР убеждены, что нужно пойти 
навстречу волгоградцам, которые хо-
тели бы увековечить память о подвиге 
своих погибших предков и вернуть 
городу прежнее название.

Сталинградская битва была самой 
кровавой в истории человечества. 
Потери составили более миллиона 
человек с каждой стороны, потери 
мирных жителей до сих пор не могут 
точно подсчитать. Достаточно сказать, 
что до войны в городе жили более 400 
тысяч человек, а к окончанию битвы 
за него оставалось чуть более 30 ты-
сяч жителей. Представьте масштаб 
трагедии: только на то, чтобы убрать 
все трупы с разрушенных улиц, пона-
добилось почти полгода! 90 процентов 
домов Сталинграда были полностью 
разрушены. 

Сегодня город, выдержавший два 
мощнейших штурма, в котором за 
каждый квадратный метр шли бои, 
впитавший в свою землю миллионы 
литров крови, носит имя Волгоград. 
Это название мало что значит и для 
его жителей, и для истории. В 1961 
году выбирали самое нейтральное 

имя, потому что в стране шла дестали-
низация. Все ассоциации с диктатором 
хотели стереть. 

Депутаты ЛДПР неоднократно 
предлагали: городу нужно вернуть 
или историческое название Царицын 
или дать ему то название, под которым 
он вошел в мировую историю – Ста-
линград. 

Конечно, ни в коем случае нельзя 
связывать возвращение названия с 
самим Сталиным, но так сложилось, 
что именно под таким именем город 
стал известен миру. Ни Волгоград, 
ни Царицын, а Сталинград стал 
символом русского мужества, силы 
воли, мощи, патриотизма, непобе-
димости. 

И сегодня, вне зависимости от от-
ношения к самому Сталину, в ЛДПР 
уверены: нужно пойти навстречу 
горожанам, которые хотели бы восста-
новить, увековечить память о подвиге 
своих погибших предков. Они имеют 
на это полное право.

Перевести армию  
на контракт

Но каким бы славным ни было 
наше военное прошлое, глядеть следу-
ет в будущее. России нужна сильная 
современная армия – с этим, казалось 
бы, никто не спорит. С другой сторо-
ны, Россия не находится в состоянии 
непрерывной войны – в отличие от 
Израиля, например. С этим тоже ни-
кто не спорит.

Но из этих двух посылок верный 
вывод делает только ЛДПР: России 
нужна контрактная армия! Раз Россия 
– мирная страна, совершенно незачем 
превращать все население в солдат. 
Но сегодня военные операции требу-
ют не «пушечного мяса», а высоко-
классных специалистов. Причем, что 
немаловажно, преданных своему делу. 

Призывная армия стала фактически 
анахронизмом.

Владимир Жириновский подчер-
кнул: «Когда в армию берут прину-
дительно, то получают человека, ко-
торый просто ждет, когда закончится 
срок его службы».

Действительно, все знают пого-
ворку: «Солдат спит – служба идет». 
Депутаты ЛДПР уверены: сегодня 
такое недопустимо.

Да, в российских Вооруженных си-
лах дела вовсе не плохи: идет перево-
оружение, создаются «научные роты». 
Дополнительно об успехах нашего 
перевооружения свидетельствует то, 
что Россия успешно торгует оружием 
на международном рынке. В этом мы 
уступаем только США. И с призывом 
в армию, судя по статистике, проблем 
стало меньше. Скорее всего, потому 
что срок службы сократили с двух лет 
до одного года. Это привело к тому, что 
практически пропала «дедовщина»: 
как солдат стал «дедом» – так сразу и 
ушел на дембель.

Тем не менее именно сокращение 
срока службы привело к серьезной про-
блеме, на которую указывают в ЛДПР: 
основная масса наших солдат – это 
«салаги». Да, призывная армия оказы-
вается школой резервистов: в случае 
чего (не дай Бог) под ружье есть кого 
поставить. Но именно школой. Боевые 
операции успешно могут проводить 
только профи. Они и проводят. 

В ЛДПР подчеркивают: проблема 
будет решена, если полностью от-
казаться от призывной системы. Во-
енную подготовку можно проводить 
с детства, в рамках «Юнармии» (и это 
уже делается!) Потом в вузах на во-
енных кафедрах. Сборы резервистов 
должны устраиваться регулярно и 
не «для галочки». Но вот призывная 
армия, фактически сводящаяся к 
«учебке», не особо нужна.

Не повторять ошибок!
Комплектация российской армии 

преимущественно из «рядовых не-
обученных» ведет к тому, что армия 
оказывается недостаточно готова к 
конкретным реалиям – в том числе 
к боям на Юге. Владимир Жиринов-
ский отметил: «При советской власти 
армию готовили идти на Запад, а 
пошли на Юг! Лучшие войска, лучшее 
вооружение – все было развернуто на 
Запад. Причем впустую. Потом это 
вооружение захватили сепаратисты в 
Прибалтике, на Украине, в Молдавии. 
А воюем на Юге. Вот доктрина!»

ЛДПР настаивает на широком при-
влечении в армию востоковедов, на 
создании военного востоковедения. 
Вместо этого, к сожалению, в армии 
сократили 7-е управление спецпро-
паганды. Между тем специалисты по 
спецпропаганде, подчеркивает Вла-
димир Жириновский, исключительно 
нужны: «Вот сейчас пришло время 
офицеров по спецпропаганде, чтобы 
разъяснять мирному населению, зачем 
российская армия пришла в Сирию, 
или что происходит в Турции, или в 
Афганистане».

Что касается Афганистана, то все 
мы помним не самую, мягко говоря, 
удачную афганскую кампанию совет-
ских войск. Да, мы чтим память героев, 
но Владимир Жириновский обращает 
внимание на причины неудачи: «Боль-
шая недоработка была, наши войска 
пришли туда под красными знаме-
нами. Не поняли, куда пришли – в 
исламский мир. И весь его настроили 
против нашей страны».

В ЛДПР указывают, что такая си-
туация возникла именно от нехватки 
специалистов. Советское руководство 
стремилось помочь «братской» левой 
партии, не потрудившись подумать 
о мировых последствиях и о послед-

ствиях для нашей страны. Владимир 
Жириновский напомнил: «О чем 
думали, принимая решение о вводе 
войск? Не обо всем мире, не о том, что 
погибнут 13 тысяч русских солдат – а 
о том, чтобы помочь Нур Мохаммаду 
Тараки. Вот он понравился Брежневу 
– и армия пошла в Афганистан, а не 
понравился бы – не пошла бы».

Институт Востоковедения, от-
метил лидер ЛДПР, тогда не дал 
реальной экспертизы, а вместо этого 
поспешил подтвердить правоту со-
ветского генсека.

Последствия той авантюры Рос-
сия и весь мир расхлебывают до сих 
пор. Причем авантюры не только в 
смысле стратегии, но и в смысле так-
тики. Владимир Жириновский, сам по 
специальности востоковед, пояснил: 
«Надо было понимать, что если идти в 
Афганистан, то одновременно следует 
заниматься и Пакистаном. Ведь речь 
идет об одном племени, о пуштунах. 
Войска в Афганистан вошли, а у пуш-
тунов базы в Пакистане».

Сегодня востоковедческая подго-
товка наших военных, констатировал 
Владимир Жириновский, тоже не на 
высоте: «Я вас уверяю, сто лейтенан-
тов поставьте передо мной и ни один 
из них не ответит, что такое шииты и 
сунниты, что такое алавиты, как на 
Афганистан можно воздействовать! 
Где живут таджики, где узбеки, где 
хорезмийцы, где пуштуны, какие у них 
мысли, с кем воевать, как воевать! Они 
же не виноваты, лейтенанты – потому 
что полковники ничего не знают!»

Таким образом, контрактная ар-
мия предполагает не только другой 
порядок формирования, но и прин-
ципиально иной уровень подготов-
ки. Этому уровню, к сожалению, 
соответствуют не все военные вузы. 
И уж тем более – абсолютно не со-
ответствует нынешняя «учебка» для 
солдат-срочников.

В ЛДПР требуют, чтобы наши 
вооруженные силы были подготовле-
ны должным образом, снизу доверху, 
и смогли обеспечить выполнение 
актуальных задач.

Сила – в честности
Разумеется, нашей армии нужны 

не только специалисты-востоковеды 
и спецы по спецпропаганде. Необхо-
димы специалисты в самых разных 
областях, как военных, так и граждан-
ских, и смежных. В ЛДПР подчерки-
вают: именно квалифицированные 
специалисты, а не только технический 
персонал со средним специальным 
образованием.

И это должны быть специалисты, 
работающие по контракту. Владимир 
Жириновский указал, что контракт 
необходимо сделать легким – на год-
два с возможностью многократного 
продления. Контрактов на 5, 10, 25 лет 
специалисты опасаются.

Что же мешает модернизировать 
армию прямо сейчас? Аргумент «денег 
нет» – не годится. В ЛДПР отмечают: 
деньги есть – и на армию, и на пенсии, 
и на строительство жилья, и на бес-
платную медицину. Но эти деньги 
уходят на самые большие в мире 
яхты, на дворцы за высоченными за-
борами и прочие «шубохранилища». 
Покуда деньги страны будут уходить 
на личные нужды олигархов, конечно, 
говорить о реформе чего бы то ни было 
сложно. 

Так что модернизацию армии, 
подчеркивают депутаты ЛДПР, не-
обходимо начинать с совсем иных 
преобразований: если мы хотим быть 
сильными, богатыми, счастливыми 
– следует заставить тех, кто грабит 
страну, вернуть украденное.
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ЛДПР: Мы должны быть сильными! 

Владимир Жириновский: «Современная армия – это армия специалистов».

люди редких профессий | Виктор Власов – счастливый  
человек: он осознанно обрёл призвание всей своей жизни

Переплётчик Виктор Власов.
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педсОвет

Учителей  
познакомят  
с дефектологией 
Подготовкой таких специалистов 
займётся Воронежский государственный 
педагогический университет 
Уже с этого года все студенты педагогических 
вузов будут изучать основы дефектологии. Такое 
решение приняло Министерство образования 
и науки Российской Федерации. Что касается 
будущих педагогов-дефектологов, то их станут 
готовить не только к работе в образовательных,  
но и медицинских, и социальных учреждениях. 

Тамара гашимова

Для тех, кто будет работать с детьми с ограниченными 
возможностями здоровья (ОВЗ) – аутистами, с комплекс-
ными нарушениями, разработают особые программы. 
Также появятся программы подготовки и переподготовки 
тьюторов, ассистентов для работы с детьми с ОВЗ. 

В Воронежской области подготовкой таких специали-
стов займётся Воронежский государственный педагоги-
ческий университет. На сегодня вуз является активным 
участником программ и проектов различного уровня по 
внедрению инклюзивного образования, которое является 
действенным средством решения проблем образования и 
социализации детей с ОВЗ. 

В вузе создан Ресурсный центр поддержки инклюзив-
ного образования (РЦПИО). Предназначен он для об-
разовательной, методической, научно-исследовательской 
и координационной работы в области инклюзивного об-
разования студентов и школьников с ОВЗ и инвалидно-
стью, подготовки кадров к осуществлению инклюзивного 
образования.

– Внесены изменения в учебные планы подготовки 
бакалавров и магистров всех направлений подготовки: 
добавлены курсы, направленные, в том числе, на под-
готовку студентов к работе с детьми с расстройствами 
аутистического спектра (РАС): «Теория и методика 
инклюзивного образования», «Основы инклюзивного 
образования», «Правоведение с основами семейного 
права и прав инвалидов», – комментирует проректор по 
учебной работе ВГПУ Наталья Соколова. – В нашем вузе 
успешно реализуется программа магистерской подготовки 
«Педагогика и психология инклюзивного образования» по 
направлению «Психолого-педагогическое образование». В 
подготовку обучающихся включены специальные учебные 
дисциплины, в частности, «Тьюторское сопровождение 
обучающихся с нарушениями развития», «Педагогические 
технологии в работе с различными категориями детей с 
ОВЗ», «Супервизия и психолого-педагогическая поддерж-
ка участников образовательного процесса в инклюзивной 
школе».

На кафедре коррекционной психологии и педагогики 
ВГПУ, единственной в Воронежской области, ведётся 
подготовка бакалавров по направлению «Специальное 
(дефектологическое) образование», профили «Специ-
альная психология», «Логопедия». В федеральном госу-
дарственном образовательном стандарте, разработанном 
для данного направления подготовки, прописано, что 
выпускники-бакалавры могут преподавать детям, и даже 
взрослым, с ОВЗ на базе организаций образования, со-
циальной сферы и здравоохранения. 

Поэтому, по словам Натальи Соколовой, в программу 
профессиональной подготовки как специальных психоло-
гов, так и педагогов-дефектологов, логопедов, включены 
дисциплины, направленные на овладение основами обу-
чения и воспитания лиц с ОВЗ, а также практическими 
навыками работы с ними. 

Преподаватели кафедры реализуют программу про-
фессиональной переподготовки «Логопедия», а также 
программы тренингов и повышения квалификации для 
педагогов и психологов по работе с детьми с ОВЗ. По 
запросам выпускников ВГПУ разработана авторская про-
грамма «Развитие речи с расстройствами аутистического 
спектра». 

Профориентация онлайн
Министерство образования и науки России 
и интернет-портал «ПроеКТОриЯ» запускают 
цикл открытых уроков для школьников по 
профессиональной навигации. 

анастасия воронина

Учёные, ректоры вузов, успешные бизнесмены и руково-
дители компаний расскажут о том, какие профессии будут 
самыми модными и востребованными завтра, а какие, 
наоборот, исчезнут с рынка труда, за какими специали-
стами охотятся работодатели, что нужно знать и уметь, 
чтобы сделать карьеру? Первый цикл уроков посвящен 
агропромышленному, строительному комплексу, цифровой 
экономике, здравоохранению. Затем, по заявкам ребят, 
в сферу внимания попадут и другие отрасли, в которых 
сегодня происходят революционные изменения.

Открытые уроки будут проходить прямо во время 
школьных занятий, в десять часов утра по московскому 
времени. Присоединиться к ним смогут ученики из любого 
образовательного учреждения. Портал «ПроеКТОриЯ» 
будет вести прямую трансляцию. Школьники смогут за-
дать вопросы и пообщаться с экспертами, предложить идеи 
профессионалам, пройти образовательный тест. 
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ОбзОр писеМ

В ответе  
за свои  
поступки
Читательская почта «Коммуны» –  
это всегда срез размышлений, переживаний 
и надежд людей. И очень хорошо,  
что они не остаются с ними наедине
Борис ВАУЛИН

Учитель сельской школы из села Новомакарово Гри-
бановского района Сергей Шатов написал в «Коммуну» 
о своей обиде: «У моей матери и у меня есть земельный 
надел общей площадью 9,6 га пашни, который находится в 
аренде у ИП КХ Гребёнкина А.В. сроком на 20 лет. Чтобы 
как-то поправить семейный бюджет, я хотел создать 
личное подсобное хозяйство. Многие местные фермеры 
готовы были оказать мне безвозмездную помощь в виде 
сельхозуслуг (вспашка, сев, обработка, уборка). Обратился 
к Гребёнкину, чтобы он отдал мне наши земельные паи, но 
получил отказ. В суд мне обращаться некогда, да и нет денег 
на адвоката. Прошу вас помочь мне забрать свои земельные 
паи, чтобы я работал на них и безбедно докармливал свою 
мать-инвалида». 

В начале двухтысячных годов, когда земля стала «падать» 
в руки сельчан бесплатным богатством, скандальных 
проблем на этот счёт возникало множество. Большинство 
не знало, что делать с этими бесценными паями – тысячи 
гектаров были брошены и превратились в сорняковые 
пустоши. У пожилых людей не хватало ни сил, ни 
умения самостоятельно обрабатывать землю. Постепенно 
находились толковые люди, заключавшие договоры на 
обработку невостребованных участков, а их хозяевам 
выплачивали арендную плату как в натуральной форме, 
так и в денежной. Получал её и автор письма в редакцию. 
Кстати, на заседании Грибановского суда, рассматривавшего 
иск С.Шатова к А.Гребёнкину, свидетели подтвердили, что 
глава КФХ исправно выполнял свои обязанности перед 
арендодателями. Может быть, поэтому 88 сельчан, тоже 
отдавших свои паи в аренду А.В. Гребёнкину, и не пришли 
на заседание суда? 

Понятно, что со временем ситуация может меняться, 
вот и Сергей Анатольевич Шатов сам захотел стать 
хозяином своего участка и создать на нём своё хозяйство. 
Для этого и просит журналистов «помочь ему забрать 
земельные паи». Но в правовом государстве, которое 
Россия пытается строить, нельзя решать вопросы на основе 
одномоментного желания: захотел – отдал, захотел – тут же 
взял назад. Взрослый, грамотный человек не должен сначала 
подписывать любую бумажку, которую ему подсунули, а 
потом заявлять, что «не знал смысла подписи». Всё должно 
решаться, основываясь на законе. Другого пути, как идти 
в суд – нет. Надо собирать доказательства и свидетелей, 
консультироваться с юристами, аргументированно 
отстаивать свою точку зрения. 

«В начале нынешнего года СМИ оповестили, что 
теперь проблемой транспортных пробок в Воронеже будут 
заниматься японцы, – пишет житель областного центра 
Михаил Шевцов. – Но не стыдно ли нашим руководителям: 
сначала нагородили Бог весть что в городе, а теперь других 
на помощь зовём, чтобы хоть как-то порядок навести?» И 
далее продолжает: «Сколько строится торговых центров 
в Воронеже, сколько огромных микрорайонов на тысячи 
жителей, а чтобы перейти с одной стороны улицы на другую 
люди вынуждены перебегать перед автомобилями. Почему 
в соответствии с существующими нормами не возводятся 
надземные пешеходные переходы? Какая сложность 
ставить современные конструкции, которые бы украсили 
город? Только не такие неудобные, как та, у автовокзала, 
которую ругают все пожилые гости города». 

Желание воронежцев видеть свой город красивым и 
удобным понятно. Непонятно только, почему городская 
власть не может навести порядок всего лишь в четырёх 
обшарпанных подземных переходах Воронежа, может, 
потому, что чиновники никогда не ходят по ним? 

Продолжает транспортную тему инженер-программист 
Тамара Клишина (г.Воронеж). Она «с лёгким раздражением» 
воспринимает обещания руководителей города вплотную 
заняться «упорядочением общественного движения». 
«Сколько в последние годы было таких обещаний? – 
возмущается автор письма. – Обещали, что выделят 
полосу для движения только маршрутных автобусов, и 
мы перестанем стоять в часовых пробках, тратить нервы 
и опаздывать на работу. Обещали, что утром ограничат 
доступ личных автомобилей в центр города и тем самым 
разгрузят его. Теперь уверяют, что прорабатывается 
строительство лёгкого метро и скоростного трамвая. Где 
будут проходить его линии в перегруженном городе, 
и кто даст средства на эти фантазии? Это не что иное, 
как попытка успокоить людей и попытаться «отмыть» 
очередные миллиарды». Что ж, возмущение воронежцев 
на этот счёт очень даже понятно. 

Следующее письмо – рассказ о частной семейной драме. 
История может быть и не заслуживает общественного 
внимания, но показывает, как во времена бездушных 
рыночных отношений стремление нажиться уничтожает 
добрые родственные чувства, и люди не останавливаются 
даже перед тем, чтобы криминальным путём захватить 
нужное им имущество. Автор письма В.М.Цыков живёт в 
г.Печора Республики Коми, но сам он уроженец Воронежа, 
здесь жил его отец Михаил Васильевич, участник Финской 
и Великой Отечественной войн, а также и старшая дочь. 
Когда отец стал совсем стар, он написал сыну завещание 
на дом, и это сразу изменило отношения в семье. Автор 
описывает, какими методами стала действовать его дочь, 
чтобы уничтожить это завещание и получить другое в 
свою пользу. Безнравственность поступков (если они 
действительно были такими, как описано в письме) главной 
заводилы этих «боёв без правил», просто потрясает. 

А вот ещё одно, уже светлое письмо. Пишет из города 
Балашиха Московской области участник Великой Отече-
ственной войны полковник Иван Ковалёв. Девяносто четыре 
года назад родился он в селе Белогорье Подгоренского 
района, и сколь счастливо было детство мальчишки в 
донских степях малой родины. Но в радостное июньское 
утро 41-го ударила счастливого выпускника школы черная 
весть – война! А дальше четыре года боёв, отступлений и 
наступлений, осенних грязей и зимних морозов, кровавых 
атак и тяжёлых ранений. Всё было: и радость от боевых 
наград, и слёзы над могилами павших друзей. А после 
войны уже мирная служба офицера в разных городах 
страны, и поощрения за достойную службу. Самая большая 
награда – участие в юбилейных парадах Победы на Красной 
площади. Сколько встреч, воспоминаний! Хлопоты 
общественных дел и сегодня не дают покоя, но каждый год в 
февральские дни не забывает Иван Васильевич поздравить 
однополчан с освобождением родной воронежской земли 
от ненавистного врага. «Как бы ни было в прошлом нам 
тяжко и страшно, русский солдат Иван всё преодолел и 
всё вынес!» – говорит полковник Ковалёв. 

И с этим утверждением мы, думаю, все согласны. 

Анатолий КРУГЛОВ
г. Воронеж

«Мы им Сталинград 
устроим»

Двумя охватывающими уда-
рами в направлении Верхнето-
рецкое, Иловайск и в направле-
нии Максимова, Старобешево, 
Иловайск ВСУ попытаются 
преодолеть линию боевого 
соприкосновения и прорвать 
первый оборонительный рубеж 
ВС ДНР и, нарастив усилия 
вводом вторых эшелонов и 
резервов, рассечь донецкие 
подразделения, окружить и за-
хватить Донецк, рассказал Эду-
ард Басурин. В дальнейшем, 
продолжив наступление, ВСУ 
попытаются овладеть рубежом 
Лутугино – Иловайск – Ком-
сомольское – Победа. Другой 
удар придётся по южному 
участку фронта в направлении 
Саханки. Это позволит сковать 
наши силы на Мариупольском 
направлении и не дать осуще-
ствить их переброску на До-
нецкое направление, пояснил 
он. В последующем, нарастив 
усилия, цель – выход на Но-
воазовск и захват побережья 
Азовского моря. Всё это, по 
задумке украинского Генштаба, 
позволит разгромить ВС ДНР 
и выйти на границу с РФ. Втор-
жение же в ЛНР планируется в 
направлении Крымское, Луту-
гино. В последующем, нарастив 
усилия десантно-штурмовых 
войск, цель – разгромить ВС 
ЛНР и выйти на Государствен-
ную границу ЛНР и РФ.

По словам замкома опера-
тивного командования ДНР, о 
планах Киева свидетельствуют 
и данные об активизации воз-
душной разведки расположе-

ния позиции Вооруженных 
сил республики, стягивание 
техники к линии фронта, а 
также активном пополнении 
запасов ГСМ и боеприпасов 
на передовой. «Отмечу, что 
планируемый ВСУ блицкриг 
не принесёт украинской сто-
роне ожидаемого результата, и 
в случае вооруженной агрессии 
в отношении народных респу-
блик противнику будет нанесён 
непоправимый урон», – резю-
мировал Эдуард Басурин.

«В связи с планируемой 
украинским командованием 
вооружённой агрессии мы обра-
щаемся к мировому сообществу 
призвать Украину в лице Петра 
Порошенко, Степана Полтора-
ка, Виктора Муженко и Ми-
хаила Забродского вспомнить о 
взятых Киевом обязательствах, 
согласно Минским догово-

ренностям, по недопущению 
возобновления конфликта в 
Донбассе», – сказано, по ин-
формации dnr24.su, в заявлении 
Эдуарда Басурина. Подробные 
данные о планировании ВСУ 
наступления в регионе ДНР на-
правит в СММ ОБСЕ, предста-
вителям РФ, США, Франции и 
ФРГ. «Хочу также обратиться к 
здравомыслящему населению 
Украины: не отправляйте своих 
мужей и сыновей на кровавую 
бойню», – добавил замком.

Участник штурма донецкого 
аэропорта, боец ВС ДНР Вла-
дислав Шинкарь (позывной 
«Шиба») прокомментировал 
сложившуюся в последнее 
время ситуацию у линии со-
прикосновения: «Украинская 
сторона по всей линии со-
прикосновения стягивает тех-
нику, готовится к решению 
конфликта силовым путём. 
Сейчас мы наблюдаем большое 
присутствие специалистов из 
западных НАТОвских стран 
– это всё для нашей разведки 
не проходит бесследно. Чтобы 
Донбасс не был уничтожен 
полностью, Россия должна 
вмешаться. Мы готовимся к 
большой драке, а она в любом 
случае будет неизбежна. Мы 
прекрасно понимаем, что на 
Украине сидят прозападные 
американские политики, по-
тому готовимся к большой 

провокации и к серьёзным 
последствиям, которые 
могут быть», информиру-
ет тот же сайт.

Здесь же сообщает-
ся, что возможное насту-
пление ВСУ, о котором 
предупредил Эдуард Ба-
сурин, может печально 
закончиться для Украины. 
Об этом рассказал на-
чальник пресс-службы ВС 

ДНР Даниил Безсонов. «Что 
касается сроков, то провокация 
возможна ближе к выборам 
Президента РФ. Мы знаем, 
что по истории этого конфлик-
та обострения наступали на 
фоне каких-либо важных по-
литических событий, таких как 
поездка Порошенко в Европу 
или прибытие в зону «АТО» 
каких-то западных гостей», – 
подчеркнул он. Кроме этого, 
Даниил Безсонов предупредил: 
«Если они рыпнутся, то мы 

им Сталинград устроим. Мы 
разобьём их армию, какой бы 
она сильной ни была. Мы им 
напомним все «котлы», только 
в этот раз им никто не даст 
возможность заключить пере-
мирие и снова нарастить армию 
для следующей атаки. Это 
будет последнее наступление 
украинской армии в истории 
Украины».

Россия не допустит 
угрозу безопасности

Стремясь скрыть своё уча-
стие в планируемом официаль-
ном Киевом кровопролитии в 
Донбассе, спецпредставитель 
США на Украине Курт Волкер 
заявил в интервью «Радио Сво-
бода», что противотанковые 
ракетные комплексы Javelin не 
предназначены для примене-
ния в Донбассе. По его словам, 
это вооружение для обороны, 
которое должно использовать-
ся только при необходимости 
отразить танковую атаку, а не 
«для нападения и применения 
на линии конфликта в Дон-
бассе».

С больной головы на здо-
ровую пытается переложить 
ответственность за истинные 
причины военного противо-
стояния в Донбассе и ПАСЕ. 
Так, Парламентская ассамблея 
Совета Европы приняла резо-
люцию «о гуманитарных по-
следствиях войны на Украине», 
в которой потребовала от Рос-
сии «прекратить финансовую 
и военную поддержку» само-

провозглашенных ДНР и ЛНР. 
В документе, автором которого 
выступил литовский парла-
ментарий Игидиус Варейкис, 
ПАСЕ выражает озабоченность 
гуманитарной ситуацией, сло-
жившейся на востоке Украины. 
По данным ассамблеи, жертва-
ми вооруженного конфликта в 
Донбассе стали уже более 10 
тысяч человек, число раненых 
превысило 24 тысячи. Более 
двух миллионов человек уже 
покинули регионы, из них 500 
тысяч просят убежища за гра-
ницей. В самом Донбассе более 
четырёх миллионов человек 
нуждаются в гуманитарной 
помощи. В разделе, который 
касается призывов к России, 
ПАСЕ требует «прекратить 
финансовую и военную под-
держку незаконных воору-
женных групп в Донецкой и 
Луганской областях». Кроме 
того, ассамблея требует от 
РФ перестать признавать па-
спорта самопровозглашенных 
республик, передает РИА «Но-
вости». На что полномочный 
представитель РФ в Контакт-
ной группе Борис Грызлов, 
комментируя принятую ПАСЕ 
резолюцию, заявил ТАСС, что 
ПАСЕ демонстрирует непони-
мание природы политического 
кризиса в Донбассе как вну-
триукраинского политического 
противостояния.

Политик также раскрити-
ковал требования ПАСЕ к 
России прекратить финансово-
экономическую поддержку 
Донбасса. Очевидно, что Рос-

сия и её граждане не могут себе 
позволить спокойно наблюдать 
за гуманитарной катастрофой 
народа в Донецкой и Луган-
ской областях, а также не могут 
допустить прямо у своей грани-
цы угроз безопасности для трёх 
с половиной миллионов людей, 
заявил Борис Грызлов. Поэто-
му требования прекратить 
финансово-экономическую 
поддержку Донбасса абсолют-
но не соответствуют ни здра-
вому смыслу, ни принципам 
гуманизма, подчеркнул полно-
мочный представитель РФ. 

Генерал-майор ФСБ за-
паса, член Совета по внешней 
и оборонной политике РФ 
Александр Михайлов пошёл 
ещё дальше. Он заявил, что 
Россия может ответить на но-
вые санкции США присоеди-
нением Донбасса. Александр 
Михайлов убеждён, что так 
называемый «кремлёвский 
доклад» США говорит о том, 
что у Вашингтона уже нет 
аргументов против России, по-
скольку в него включено выс-
шее руководство страны. «Это 
грань перед разрывом дипло-
матических отношений. После 
этого тупик», – предупредил 
он. Говоря о возможном от-
вете РФ на недружественные 
действия США, Александр 
Михайлов выразил мнение, 
что Москве следует задумать-
ся об интеграции народных 
республик Донбасса. «Пора 
присоединять Донбасс», – 
заявил, по информации dnr24.
su, генерал-майор.

Заметки по поводу | Вооружённые силы Украины в промежутке между мартом и июнем планируют захватить  
неподконтрольные территории Донбасса. Наступление на ДНР и ЛНР будет начато с четырёх направлений

Главный удар Киев нанесёт  
к северу и югу от Донецка
Об этом на днях заявил замком оперативного командования ДНР Эдуард 
Басурин, ссылаясь на данные разведки. Планом предусматривается силами 
соединений и воинских частей при поддержке артиллерии преодолеть полосу 
обеспечения и прорвать первый оборонительный рубеж в пределах опорных 
пунктов рот и районов обороны батальонов первого эшелона подразделений 
ДНР и ЛНР, захватить выгодные рубежи, сказал он. Отмечается, что главный 
удар Киев нанесёт к северу и югу от Донецка, сообщает dnr-news.com.

Украинская армия 
нанесла удары по 

Докучаевску (ДНР): ранены 
пятеро мирных жителей, 
повреждены оборудование 
на нефтеперерабатывающем 
заводе и жилой дом.

Бойцы ВС ДНР готовы к большой «драке».
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Виталий ЧеРНИКОВ

Литераторы, музыканты, истори-
ки литературы, искусствоведы, 

– иным пришлось ждать первой 
книги или пластинки 15-20-25 лет. 
Юхананов – из позднего поколения 
советского андеграунда. Не имея 
возможности воплощать свои идеи 
на сцене государственных театров, он 
взял в руки видеокамеру и создал с 
единомышленниками первую в СССР 
независимую театральную группу 
«Театр-Театр». 

С 2013 года Юхананов – худрук 
Электротеатра Станиславский, ко-
торый удалось превратить в одно из 
самых технологических сценических 
пространств столицы, культурный 
центр, где проводятся творческие 
встречи, лекции, кинопоказы, выстав-
ки. И вот вернулся в Воронеж: галерея 
«Х.Л.А.М» проводит посвящённый 
ему фестиваль, показывая видеозапи-
си его работ за более чем 30 лет. 

– Я в конце 1980-х годов включил 
в своё внутреннее время особого рода 
образ жизни, связанный с видео как 
медиа и с той эйфорией, которая су-
ществовала в революционные времена, 
называемые перестройкой, – рассказал 
гость в первый день работы фестива-
ля. – Я начал снимать. Меня поразили 
возможности видеокамеры, которая 
досталась мне одному из первых в 
России. Даже написал тогда эссе: «У 
тебя в руках твоя голова, она одно-
временно слышит, одновременно пи-
шет…» С друзьями в Питере и Москве 
мы организовали компанию, которая 
называлась «Всемирный Театр Театр 
Видео» (ВТТВ). Вот сейчас говорю, 
и мне кажется, что это было всегда. 
Возможно, наша жизнь так устроена: 
после себя мы оставляем или руины, 
или какие-то постройки, которые в 
субъективном измерении продолжают 
существовать независимо от нас... Один 
из таких объектов – ВТТВ. Вы увидите 
пять фильмов, но вообще глав двадцать. 
В начале 1990-х я уже не мог этим за-
ниматься. Редко возвращаюсь к своим 
старым работам… Нашёл в себе силы 
смонтировать пять фильмов. 

В числе спектаклей, записи которых 
уже показаны, – и эксперименты 

начала 1990-х, и недавние постановки, 
осуществлённые на сцене Электро-
театра Станиславский. Первые показы 
комментировал автор, затем передал 
эстафету кинокритику Вадиму Рут-
ковскому – кстати, нашему земляку. 
Общение с режиссёром для при-
ходивших на встречи с ним, думаю, 
останется весьма ярким событием. 
Юхананов – прекрасный рассказчик; 
даже если отвечает на заданный вопрос 
минут 40, никто не заскучает. 

– Как устроена наша юность? Мы 
спим. Но, в отличие от сна настояще-
го, которым управлять очень трудно, 
нам кажется, что этим сном мы мо-
жем управлять... Я учился в школе. 
Признаюсь, за свою жизнь сменил 
четырнадцать школ. Дело в том, что 
мой отец был разведчиком в Европе. Я 
родился, когда он сюда приезжал под 
видом иностранного гражданина. По-
том, насколько мне известно, резидент 
перебежал к европейцам, и тогда всю 
эту сеть заменили. Благодаря чему я 
смог познакомиться со своим отцом. 
А могло бы случиться так, что я бы 
с ним не познакомился! Отец стал 
работать журналистом и заниматься 
философией. В конечном итоге он 
оказался во Вьетнаме в разгар войны 
и вывез туда всю семью. Мы жили в 
Ханое. Помню, как начались амери-
канские бомбёжки. Рыли огромные 
ямы. А мы жили на вилле, как «белые 
люди», не в посольстве. И туда долж-
ны были прятаться. Помню яму, но не 
помню, чтобы туда спускался. Однако 
атмосфера этого вдохновенного при-
ключения юной жизни… Всё это было 
очень ядрёно! Во Вьетнаме я учился в 
одной школе, в Китае, где посольство 
было раем для детей, – в другой. Со 
стен посольства наблюдал волны 
хунвейбинов, огромное количество 
ошалевших людей, наскакивавших на 
стены этой неприступной крепости. 
В какой-то момент обнаружил, что 
кроме этих школ, посольств и семей-
ных отношений, существует огромное 
пространство жизни. А там проживали 

московские хиппи. Такие же дети, ко-
торые бродили по улице Горького и по 
Арбату. Просто бродили! Наркотиков 
тогда ещё практически не было. Зато 
их гоняли милиционеры. И это были 
первые адреналиновые радости! 

Рассказ о жизни в Воронеже Юха-
нанов начал издалека: 

– Меня заворожила в юности не-
прерывная линия события. Я работал в 
такой технике: не отрывая карандаша от 
бумаги, смотрел на мир, впитывал его и 
позволял своей руке действовать вслед 
за актом моего совокупления с миром. 
Возникал рисунок. Это могло быть 
лицо девушки или открывающийся 
пейзаж. Одновременно начал писать. 
Но писал точно так же, в режиме не-
прерывной линии. Юношеский нарцис-
сизм – вполне естественное состояние 
человека. И я стал свою жизнь записы-
вать. Не было какого-то концептуаль-
ного или культурологического основа-
ния для такой деятельности. Мне всё 
время хотелось запечатлеть мгновение, 

в котором живу. И я его пытался за-
писывать в 1970-е годы. И на этой 
скорости, не отрываясь от собственной 
жизни и при этом дистанциируясь от 
неё я и писал. Это не поток сознания, 
как, например, у сюрреалистов, потому 
что они владели высоким искусством 
отрыва от реальности. Простая и есте-
ственная техника, которая началась в 
Воронеже. Это сумасшествие, которое 
может далеко завести человека! Что со 
мной и случилось. Я писал роман – а по 
пути жил, сдавал экзамены, общался с 
людьми. Для своих товарищей я был, 
видимо, непереносим! Представьте 
себе человека, с которым вы говорите, 
он говорит с вами и тут же записыва-
ет, что говорите вы, что говорит сам 
в ответ, записывает свои фантазмы 
и одновременно – реальность. Так я 
существовал довольно долгое время. 
В Воронеже, кажется, в 1977 году за-
вершил эти писания. А жил тогда на 
улице Советской культуры, где-то не-
далеко от Берёзовой рощи. У меня была 
комнатка размером с этот стол. Жил в 
частном доме, помню бабку, у которой 
жил, совершенно потрясающую, Гали-
ну Ивановну. Василий Иванович – её 
муж, строитель. У них имелся садик, 
страшный капризный кот, такой же 
внук. Она мне всё говорила: «Умная 
голова, да дураку досталась!», когда я 
в три ночи приходил. Когда она спала, 
не знаю. И вот я у неё жил и складывал 
свои писания в красную сумку. 

Юхананов с юмором поведал о том, 
как закончив роман в формате 

«витального акынства», отправился в 
Москву искать своих тогдашних куми-
ров – Владимира Высоцкого, Анатолия 
Эфроса и Андрея Вознесенского, и это 
привело к весьма бурным приключе-
ниям, изложить которые на газетных 
страницах, увы, не позволяет объём. 
Позже режиссёр поделился воспоми-
наниями, как подрабатывал здесь тем, 
что писал серию стихов о Воронеже, ко-
торые «продавал за копейки бывшему 
главному режиссёру ТЮЗа» – видимо, 
для какого-то спектакля: 

– Помню строчки, которые писа-
лись в ночном угаре: «Мне приснился 
Воронеж, этот сон был, как дар мне. 
Я люблю тебя, город, такой юный и 
давний!». То были первые опыты за-
казной поэзии!

В один из фестивальных дней про-
шла презентация второго юхананов-
ского романа «Моментальные записки 

сентиментального солдатика», в его 
основе – дневники, которые он вёл в 
армии. 

– Метод письма достиг во време-
на, когда писался этот роман, своего 
предела… Он был естественным для 
меня, а возможно, и для времени. Время 
это – самое начало 1980-х годов. Слу-
жить в армию я отправился из города 
Брянска, куда попал по распределению, 
завершив своё обучение здесь, в Воро-
нежском институте искусств. Когда в 
Москве говорил, что учусь во ВГИИ, у 
меня переспрашивали: «Во ВГИКе?». Я 
отвечал: «Нет, в Воронежском государ-
ственном институте искусств». Тогда 
он располагался в Берёзовой роще. 
И вот я поехал в Брянск, но там про-
работал недолго. Весной очень сильно 
поссорился с главным режиссёром. В 
брянском театре я немножко просла-
вился ролью Кащея Бессмертного в 
незабвенной сказке про Ивана-дурака. 
И был по-своему счастлив в том городе, 
уже, по сути, отвлечённый от всего. 
Возможно, понимал, что надо какую-
то центрифугу образовать, и допустил 
ссору. И жизнь отпулила меня в Под-
московье. Никогда бы в жизни в ту во-
инскую часть из Москвы не попал! Но 
поскольку я был из Брянска, армейский 
пасьянс распределения людей хитро 
раскладывали, поэтому я оказался не-
далеко от Москвы и от родителей, на 
станции Трудовая. 

Борис Юхананов считает, что ин-
туитивно опередил тенденции, 

которые стали актуальными в россий-
ском театре лишь недавно – речь идёт 
о формате документальной драмы, о 
театре, который воспроизводит сила-
ми актёров подлинные события. Ему 
было бы интересно, если бы кто-то 
отнёсся к «Моментальным запискам» 
как к пьесе. 

…Прощание с Воронежем – на дол-
гие, как оказалось, годы – состоялось 
позже, в середине 1980-х. 

– Уже когда учился в ГИТИСе, мой 
товарищ, композитор Миша Цайгер 
предложил мне написать либретто для 
оперы «Колобок». Я приехал в Воро-
неж, а он запер меня в своей квартире: 
«Не отопру, пока не напишешь!». И 
мне пришлось за день написать ли-
бретто. Я вообще принадлежу к тем 
людям, которым если поставить задачу 
и ограничить возможность для жизни, 
я её выполню. Миша это понимал. Эта 
опера даже прошла в театре. 

Внутреннее время Юхананова 
Культура | Посвящённый творчеству художественного руководителя московского Электротеатра  
Станиславский ЮХАНАНОВФЕСТ проходит в воронежской галерее «Х.Л.А.М» 
О Борисе Юхананове – выпускнике Воронежского института 
искусств, а позже – ученике Анатолия Эфроса и Анатолия 
Васильева (у последнего, например, довелось поработать 
ассистентом на легендарном «Серсо»), заговорили в перестройку, 
когда сквозь асфальт официозной «советской культуры» 
пробились ростки иной, на десятилетия загнанной в подполье. 

Борис Юхананов.
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поздравительная открытка

По 31 марта во всех почтовых отделениях, а также  
в режиме онлайн на сайте podpiska.pochta.ru проводится 

досрочная подписная кампания 
на газету «Коммуна»  
на второе полугодие 2018 года. 
На сайте https://podpiska.pochta.ru/derevo-dobra и в почтовых  
отделениях продолжается благотворительная акция «Дерево добра»,  
в рамках которой каждый желающий может оформить подписку  
на наше издание в адрес выбранного социального учреждения. 

осТаВайТесь с нами!

Нашего коллегу, постоянного автора «Коммуны» 
Николая Викторовича 

Старых
тепло поздравляем с 60-летием.

Вся жизнь Николая Викторовича связана 
с журналистикой. Мы высоко ценим его 
умение быть в гуще событий, мастерски 
подавать самые сложные и животрепещу-
щие темы, за его оптимизм и неиссякаемое 
жизнелюбие.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Ни-
колай Викторович, семейного благополучия, 
новых творческих достижений!

«Коммуновцы».

Петра Ивановича 
Желамского 

поздравляем с днём рождения.
Уважаемый Пётр Иванович, примите искренние  

пожелания Вам здоровья, благополучия, бодрости духа, 
приятных забот, отличного настроения!

Друзья.

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СООБЩЕНИЕ 

Квалификационная коллегия судей  
Воронежской области объявляет об открытии  

вакансий по должностям судей  
и проведении конкурса на их замещение:

Судья Коминтерновского районного суда – 1 ед.
Судья Бутурлиновского районного суда – 1 ед.
Судья Павловского районного суда – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 5 
в Коминтерновском районе – 1 ед.

А также в связи с предстоящим истечением  
срока полномочий действующих судей:

Председатель Бобровского районного суда – 1 ед.

Приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в 
Российской Федерации», производится ежедневно в рабочие 
дни с 10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут (перерыв с  
13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут ) в дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. 
Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: (473) 
222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 16 марта 2018 года в  
16 часов 00 минут (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 16 мая 
2018 года с 14 часов 00 минут в Дополнительном здании Во-
ронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
д.41, ком. 28). 

На правах рекламы.

10 февраля 2018 года скоропостижно на 65-м году 
жизни скончался полковник в отставке 

Николай Павлович
МироНов

Многим воронежцам он памятен по годам службы 
в должности военного комиссара Коминтерновского 
района города Воронежа. Это был порядочный, отзыв-
чивый человек, всегда откликавшийся на чужую беду. 
Надежный товарищ, хороший семьянин, замечательный 
отец двоих детей.

Известие о смерти Николая Павловича стало для 
всех нас, знавших его долгие годы, полной неожидан-
ностью. Память о Н.П. Миронове навсегда останется в 
наших сердцах.

Бывшие работники Коминтерновского РВК.

Собственно фотовыставкой 
экспозиция является лишь 
отчасти, так как она включает 
в себя не только фотографии 
военной техники, с краткой, ис-
черпывающей аннотацией, но и 
выставку стендовых моделей 
на столе, которую организова-
ли воронежская станция юных 
техников №3 и группа люби-
телей историко-технического 
моделизма. 

От стенда к стенду зрители 
как бы листают страницы во-
енной истории: вот иностран-
ный автомобиль Первой миро-
вой войны – бронированный 
грузовик «Берлие» 1915 года, 
рядом – авто СGV 1906 года 
на учениях под Петербургом. 
А вот – 15 грузовиков конницы 
Будённого. Большой раздел 
выставки посвящён ратному 
подвигу автобатов Великой 
Отечественной войны. Здесь 
можно увидеть изображения 

полуторок ГАЗ-АА на «Дороге 
жизни», которая связывала 
осаждённый Ленинград, пехо-
тинцев, по колено и по пояс в 
грязи выталкивающих автомо-
били, легендарных «катюш», 
американских «Студебекке-
ров», военных «КАМАЗов» и 
«БеЛАЗов» с современными 
зенитно-ракетными установка-
ми и другие интересные фото-
сюжеты. 

Студенты Воронежско-
го авиационного техникума 
Никита Карпов и Руслан Цу-
ненко, как и другие молодые 
посетители, с удивлением 
узнали, что автомобильные 
войска в России своим указом 
создал Николай Второй. А 
легендарная «катюша», кото-
рую в том числе собирали и 
на Воронежском заводе имени 
Коминтерна, была принята на 
вооружение Красной Армии 
21 июня 1941 года, то есть за 
день до начала войны. Первый 
же бой с её участием состоялся 
в июле того же года под Ор-
шей, где отличился командир 
капитан Иван Флёров. Про 
первое ДТП в нашем городе, 
случившееся ещё в начале ХХ 
века, когда на узкой улице 
столкнулись единственные 
в городе два легковых ав-
томобиля – купца Веретен-
никова и банка, рассказала 
заведующая организационно-
методическим отделом музея 
Наталья Фурцова.

Презентация выставки нача-
лась со стихотворного посвяще-
ния «Нет души в автомобиле?», 

которое было опубликовано 
в газете «Воронежский теле-
граф» в начале 20-х годов про-
шлого века, и гимна военных 
автомобилистов, а закончилась 

– минутой молчания, влажным 
блеском глаз притихших мо-
лодых зрителей и несколько 
утомлённым взором поседев-
ших ветеранов.

Аты-баты, автобаты…
Выставка | В Воронежском «Музее-диораме» открылась экспозиция «Автомобили в погонах»
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Первыми на выставку пришли студенты  
авиационного техникума.

Один из первых броневиков 1906 года выпуска.

Так сложилось, что в отечественном игровом кино 
героями войн стали лётчики, разведчики и танки-
сты. Пехота и её моторизированные части – авто-
мобильные войска – остались как бы за кадром. 
Воронежский журналист Сергей Соболев решил эту 
ситуацию поправить и совместно с Центром военно-
патриотического воспитания «Музей-диорама» орга-
низовал фотовыставку «Автомобили в погонах». 

Нынче – иное дело: рыбные 
консервы полны фальсифика-
та, и производители в погоне за 
прибылью ничем не брезгуют. 
Поэтому к любым видам рыб-
ных консервов следует отно-
ситься с осторожностью. 

Воронежское общественное 
движение в защиту прав по-
требителей «Качество нашей 
жизни» решило оценить об-
разцы консервов «Горбуша на-
туральная». В разных торговых 
сетях Воронежа были закуплены 

двенадцать образцов продук-
ции. Эксперты провели органо-
лептическую оценку качества 
консервов на вкус, запах, конси-
стенцию, цвет, состояние рыбы. 
Как известно, горбуша вылавли-
вается в разных морях Дальнего 
Востока, и на рыболовных базах 
после соответствующей обра-
ботки, добавления пряностей и 
специй она сразу должна укупо-
риваться в жестяные банки для 
сохранения стойкости продукта 
при хранении. 

Что же обнаружили экс-
перты? Оказалось, что четыре 

представленных образца были 
изготовлены в пос. Курило-
во Московской области, дер. 
Родионово Серпуховского 
района, дер. Щиглицы Псков-
ской области и городе Рязани. 
Можно легко представить, 
какое качество было у заморо-
женной рыбы после такого пу-
тешествия. Фальсификаторы 
идут на любые хитрости, чтобы 
отвлечь наше внимание: на 
этикетке крупно пишут «про-

изведено из выловленной рыбы 
на Сахалине (или Камчатке, 
Дальнем Востоке)», скрывая 
мелким шрифтом реальное 
место производства консервов. 
Будьте внимательны, не поле-
нитесь найти эти строки! 

Другой момент. Вылов гор-
буши происходит в июле, ав-
густе, сентябре. Именно в эти 
месяцы и должны вырабаты-
ваться рыбные консервы. Дата 
изготовления должна чётко 

читаться на банке выпуклыми 
буквами, а сама банка должна 
быть без вмятин, повреждений 
и ржавчины, швы ровные, без 
зазубрин. Бумажная этикетка 
не залита маслом, а её данные 
должны соответствовать коду 
самой банки. 

Шесть оцененных образцов 
удостоились таких оценок 
экспертов: «консистенция не 
сочная», «посторонний запах 
металла», «невыраженный пу-
стой вкус рыбы», «хлопья бел-
ка в мутном бульоне», «твёрдые 
плавники» и другие. Заметим 
при этом, что цена за 240-
граммовые баночки консервов 
– от 99 до 123 рублей. Лучшие 
же органолептические оценки 
выставлены консервам «Гор-
буша натуральная», произве-
дённым в Корсаковском районе 
Сахалинской области. 

Горбуша… с пустым вкусом
Качество жизни | Фальсификация продуктов дошла и до рыбных консервов

артём дарьин

В прежние времена рыбные консервы были любимы 
населением Советского Союза. Рыба разных сортов 
была вкусной, питательной и могла долго храниться 
в хорошо укупоренных жестяных банках. Переработ-
чики делали продукцию на совесть, и никаких пре-
тензий в свой адрес не вызывали. 

В столице нашей Родины 
«Факел» расстался с четырьмя 
футболистами. В футболках во-
ронежской команды мы больше 
не увидим защитников Кури-
лова, Шабанова, Шумейко и 
полузащитника Масимова. В 
обойме осталось 19 игроков. 
Трансферное окно для «Факе-
ла» по-прежнему закрыто. Пре-
зидент клуба евгений Севергин 
лишь один раз появился на пу-
блике, пообещав рассчитаться с 
долгами, и опять стал недосту-
пен для общения. Регистрация 
новых футболистов завершится 
уже 22 февраля, каждый день 
приближает «Факел» к чему-
то неотвратимому, а наш «воз и 
ныне там».

Утром 7 февраля коман-
да была уже в городе Пафос, 
где начался розыгрыш Кубка 
ФНЛ. 16 претендентов разби-
ты на четыре группы, победите-
ли которых и оспорят главный 
приз, а остальные 12 команд 
разыграют последующие места. 

«Факел» попал в группу «А», 
где его соперниками будут 
самарские «Крылья Советов», 
бронзовый призер чемпионата 
Латвии ФК «Рига» и команда 
зоны «Юг» второго дивизиона 
первенства России «Чайка» 
(с. Песчанокопское). Именно 
с ней и провела свой первый 
официальный матч 2018 года 
команда Воронежа.

Первые полчаса футболисты 
«Факела» смотрелись лучше 
соперника, да и темп игры под-
держивался высоким. На 14-й 
минуте воронежцы получили 
право на очередной угловой 
удар. Амбарцумян навесил мяч 
на дальнюю штангу, где первым 
у него оказался подключивший-
ся в атаку защитник Хайманов, 
который с размаху вколотил 
снаряд под перекладину. «Фа-
кел» продолжал атаковать, но 
до конкретных угроз воротам 
дело не доходило, и постепенно 
преимущество воронежцев со-
шло на нет. На 37-й минуте уже 
ростовчане подали угловой с 
правого фланга, и Нестеренко 

выиграл воздушную дуэль у 
защитников «Факела», точно 
пробив головой в верхний угол 
ворот Федорова.

Во втором тайме «Чайка» 
освоилась и уже сама дикто-
вала условия игры. Соперник 
был гораздо ближе к тому, 
чтобы одержать победу, но наш 
голкипер играл безупречно, и 
дважды спас «Факел» от гола, 
а на 72-й минуте на выручку 
вратарю пришла перекладина.

– По движению и органи-
зации игры первый тайм был 
лучше второго, – поделился 
впечатлениями главный тренер 
«Факела» Павел Гусев. – Во 
втором тайме сказался уровень 
нашей недостаточной функ-
циональной готовности. Ребята 
подустали, и пошло больше 
технического брака. Это объяс-
нимо: «Факел» провел только 
один сбор, а «Чайка» – два.

«Факел» вышел на игру в 
оптимальном на сегодняшний 
день составе: Федоров, Мо-
лодцов, Хайманов, Осипенко, 
Семенов, Шарифи (Арустамян, 
64), Амбарцумян, Мануковский 
(к), Лукьяновс (Чхапелия, 64; 
Мустафин, 89), Алхазов (Сер-
дюк, 46), Мичуренков.

Во вторник, 13 февраля, 
«Факел» померится силами с 
«Крыльями Советов», которые 
неожиданно проиграли «ФК 
Рига» – 0:1.

Первый матч, первый гол
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Чайка» (Песчанокопское,  
Ростовская область) 1:1

евгений марТыноВ

Как и было предусмотрено, вечером 6 февраля фут-
болисты воронежского «Факела» завершили первый 
учебно-тренировочный сбор в Турции, и отправились 
на Кипр. Вот только крюк надо было сделать при-
личный. Воздушного сообщения между двумя со-
седними странами нет, поэтому пришлось лететь на 
солнечный остров транзитом через Москву. 

ПРАВОСЛАВИе

Победа духа  
великой страны

Российская спортивная 
драма режиссёра Анто-
на Мегердичева «Движе-
ние вверх» в воскресенье, 
11 февраля, в кинотеатре 
«Левый берег» Воронежа 
собрала полный зал зри-
телей. 

Среди них – члены Наци-
ональной палаты, ветераны 
войны и труда Воронежской 
области. 

Перед началом блокба-
стера о баскетболе главный 
инициатор кинопросмо-
тра – член Общественной 
палаты города Воронежа 
и Национальной палаты 
при губернаторе, прези-
дент баскетбольного клу-
ба «Согдиана-Скиф» Олег 
Сехниев сказал собравшим-
ся, что это не просто фильм 
о победах, которые меняют 
ход истории, это, прежде 
всего, фильм о победе духа, 
триумфе великой страны 
СССР. 

Получив неизгладимые 
впечатления от первого со-
вместного культпохода в 
кино, члены Национальной 
палаты приняли решение 
ввести его в практику – дер-
жать руку на пульсе культур-
ной жизни страны.

Галина РОХМИН.

Из подполья –  
в историю 

В необычном форма-
те лекции-концерта про-
шла встреча в воронеж-
ской библиотеке имени 
И.С.Никитина, посвящён-
ная золотому десятилетию 
«русской рок-музыки». 

1980-е оказались весьма 
плодотворным временем для 
отечественных музыкантов, 
несмотря на то, что значи-
тельную часть десятилетия 
они творили без надежды 
на обретение официального 
статуса. 

Этому времени было по-
священо выступление до-
цента филологического 
факультета Воронежского 
госуниверситета Владимира 
Гусакова. Он рассказал о пер-
вых советских рок-клубах, о 
сформировавшихся в 1980-е 
центрах рок-музыки, какими 
стали Москва, Ленинград, 
Урал и Сибирь. 

Завершил лекцию не-
большой, но яркий концерт 
известного воронежского 
музыканта Олега Пожар-
ского.

Василий ЧеРНОуСОВ.

ВеСТИ

Освящение  
крестов  
и куполов

Глава Воронежской ми-
трополии посетил приход 
строящегося в Вороне-
же храма в честь иконы 
Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» Ле-
вобережного благочиния и 
совершил освящение ново-
сооружённых накупольных 
крестов и куполов.

После прочтения молит-
вы Архипастырь окропил 
новосооружённые кресты 
святой водой. Величествен-
ные купола, подготовлен-
ные к установке на кровлю 
и размещенные в церковном 
дворе, сослужившие Влады-
ке Сергию клирики также 
окропили святой водой. 
Обращаясь к собравшимся 
с архипастырским словом, 
митрополит Сергий поздра-
вил всех с совершившимся 
радостным событием в жиз-
ни прихода и всего нашего 
города. Правящий Архиерей 
поблагодарил должностных 
лиц, плодотворно трудящих-
ся над созиданием святыни, 
очень важной и нужной для 
духовной жизни воронеж-
цев. Архипастырь отметил, 
что храм стал украшением 
парка и всего района, сде-
лался его духовной сердце-
виной. После завершения 
проповеди Владыка Сергий 
преподал архипастырское 
благословение всем при-
хожанам, сообщает сайт 
vob-eparhia.ru.

Анатолий ХРуСТАЛЁВ.

КРИМИНАЛ

Миллионы – для ясновидящей
Прокурор Центрального района Воронежа утвер-
дил обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении 29-летней Светланы Диденко. 
Она обвиняется в совершении пяти преступлений.

С лета 2014-го по март 2015 года в Воронеже Светлана 
Диденко, используя элементы психологического воздействия, 
создавала иллюзию о том, что она является ясновидящей, ко-
торая может просматривать сложные жизненные ситуации и 
решать их. Она проводила с потерпевшими сеансы, на которых 
последние передавали ей денежные средства под предлогом 
улучшения финансового положения. В результате своих дей-
ствий Светлана Диденко убедила пятерых потерпевших пере-
дать ей денежные средства на общую сумму более 28 миллио-
нов рублей, которыми распорядилась по своему усмотрению. 
Вину в совершении преступлений обвиняемая не признала. 
Уголовное дело направлено для рассмотрения по существу 
в Центральный районный суд Воронежа. Максимальное на-
казание за совершение преступления, предусмотренного ч.4 
ст.159 УК РФ, составляет десять лет лишения свободы, со-
общает  облпрокуратура.

Анатолий КРуГЛОВ.

Так, для ребят из реаби-
литационного центра «Луч» 
в контактном зале зоопарка 
пройдут познавательные 
уроки на темы «Почему мы 
боимся змей?» и «Овцы и 
козы», в мультимедийном 
классе состоятся занятия на 
темы: «Зоопарки, их роль» 
и «Животные – герои ска-
зок». 

Продолжатся занятия для 
юных натуралистов зоопарка. 
Их ждут практическое заня-
тие «Покорми птиц зимой» 
и подготовка презентаций 
«Животные – герои сказок». 
По выходным всех юных 
посетителей зоопарка ждёт 
творческая мастерская, в 
которой состоятся мастер-
классы по темам: «Крокодил 
Гена», «Валентинки», «Су-
рок» и другим. 

По воскресеньям зоо-
парк приглашает на развле-
кательно-познавательную 
программу «Самый луч-
ший в мире крокодил» с 
показательным кормлением 
крокодилов и лекцией о 

рептилиях. А ещё заплани-
рована выездная лекция с 
театрализованным представ-
лением ручных животных в 
развлекательном игровом 
центре «Джунгли».

В честь Дня всех влю-
бленных зоопарк в соцсетях 
на официальных станицах 
учреждения проводит кон-
курс «валентинок» для люби-
мого животного с рассказом 
о нём «Узнал, увидел, полю-
бил». 14 февраля в зоопарке – 
подведение итогов конкурса и 
награждение победителей, а 
также романтическая викто-
рина «По следам любви» для 
влюбленных пар и квест-игра 
«Приходи, познакомимся» 
для тех, кто еще не нашёл 
вторую половинку. 

18 февраля Воронежский 
зоопарк приглашает к себе 
всех на праздничное гулянье 
«Широкая Масленица». На 
летней эстраде парка состо-
ится праздничный концерт, 
посетители смогут покатать-
ся на лошадях, угоститься 
масленичными блинами, по-
сетить выставку животных 
зоопарка.

Мы И ПРИРОДА

От мастер-класса  
до викторины  
и квест-игры
В феврале Воронежский зоопарк им. А.С. Попова в 
живой форме проводит экологические  акции для 
детей и взрослых.

анатолий КруглоВ
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